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GIUSTIZIA LA CORTE D’APPELLO DI POTENZA SANZIONA I RITARDI DEI GIUDICI SALENTINI

Processi lumaca
risarcimenti
per 38 milioni

In cinque anni
sono stati migliaia
i ricorsi presentati

dai cittadini

l Quando i processi vanno troppo per le lughe
sono previsti dei risarcimenti. Contro i ritardi
accumulati dai giudici del distretto della Corte
d’Appello di Lecce è stata presentata una raffica
di ricorsi. In cinque anni disposti risarcimenti
per 38 milioni di euro.

LATTANTE A PAGINA II >>

GIUSTIZIA
LU M AC A
Raffica
di ricorsi
per la
lentezza
dei processi
Accordati
risarcimenti
per quasi
38 milioni
di euro

.

SEI CAMBI
IN TRE ANNI
LA IATTURA
DEL LECCE

di MASSIMO BARBANO

Q
uello che sarà uf-
ficializzato oggi sa-
rà l’ottava diversa
scelta in tre anni

non ancora ultimati; sei cambi
che hanno visto l’alternarsi di
sei allenatori diversi (non set-
te, considerato il ritorno di
L e rd a ) .

Quando si è costretti a cam-
biare guida è evidente che
qualcosa non ha funzionato. E
in più di un’occasione, in par-
ticolar modo per le varie ge-
stioni di Lerda, ma anche per
Antonio Toma, il corto cir-
cuito ha riguardato il rap-
porto fra giocatori ed alle-
natore. Un refrain ricorrente,
insomma, in queste tre tor-
mentate stagioni di Lega Pro
del Lecce.

Si è visto poi, che spesso e
volentieri, i cambi di allena-
tore servono poco allo scopo,
se la situazione resta quella
stessa. D’altra parte, a rigore
di logica, a meno che l’al -
lenatore non sia un perfetto
incompetente, difficilmente le
cose possono cambiare se la
squadra è la stessa o se la
stessa non si dà un cambio di
mentalità.

Purtroppo però, il treno del
riformismo non può essere
esteso anche al mondo del
calcio incidendo su certe ren-
dite di posizione non più so-
stenibili per le società spor-
tive. Il mondo del calcio, in-
fatti, rappresenta l’unica real-
tà dove il soggetto debole non
è il dipendente, ma il datore di
lavoro, costretto a sostenere i
costi di stipendi (che non sono
certo quelli di un comune im-
piegato e neanche di un di-
rigente) anche in assenza di
produttività. E nell’impossi -
bilità di studiare nuove for-
mule contrattuali ad obiettivi,
si spera che ora, con il terzo
allenatore della stagione, i gio-
catori si sveglino perchè gli
alibi sono davvero finiti.

GAL ATINA TERRORE L’ALTRA SERA, INTORNO ALLE 20.45, PER UN AGRICOLTORE DI 83 ANNI. ALBERTO COMUNI ERA NELLA SUA ABITAZIONE, IN CONTRADA «LO VITO»

Picchiato in casa dai rapinatori
L’anziano è stato preso a pugni e derubato. Portati via i contanti e anche un fucile

RAPINA IN CASA Indagini sono state avviate dalla polizia

La vittima ha aperto
la porta ai banditi

perché il cane
continuava ad abbaiare

l G A L AT I N A . Terrore l’altra
sera per un anziano agricol-
tore. L’uomo Alberto Comuni,
83 anni, di Galatina, ha rice-
vuto la visita di tre malviventi
che lo hanno picchiato e ra-
pinato. È stato lui stesso ad
aprire la porta ai rapinatore:
poiché il cane continuava ad
abbaiare si è affacciato ed è
stato bloccato dai banditi ar-
mati di un fucile a canne mozze.
L’anziano è stato preso a pugni
e derubato del portafoglie nel
quale c’erano circa 150 euro.

Sull’episodio indagano gli
agenti del commissariato di
Galatina. Di recente, nelle cam-
pagne fra Neviano, Sogliano e
Galatina sono stati messi a se-
gno numerosi furti.

OLIVA A PAGINA V >>

CAMPI SALENTINA

Alcol e droga
grave incidente
dopo la movida

l Grave incidente, l’altra sera, al rientro dalla
movida. Quattro amici, tutti di Campi, viaggiavano a
bordo di una Citroen C3. All’altezza della zona in-
dustriale, sulla via che da Lecce conduce a Campi, la
vettura si è ribaltata più volte. Gli occupanti sono
stati accompagnati in ospedale. Il più grave è un
trentenne che è ricoverato in coma. Il conducente
della vettura è risultato positivo al test che rileva la
presenza di alcol e di droga nel sangue. Il giovane è
stato denunciato per aver guidato in condizioni psi-
cofisiche alterate.

MURRIERI A PAGINA VI >>

GALLIPOLI
Intossicati
dai fumi del braciere
in due in ospedale

ALBAHARI A PAGINA V >>

NARDÒ
Aro, nuove regole
per nove comuni
in ballo 107 milioni

DE MATTEIS A PAGINA VI >>

PRIMA CATEGORIA VITTORIA IN TRASFERTA PER LA COMPAGINE GUIDATA DA PAGANO

Il Copertino batte il Minervino
e fa il pieno di autostima

l Il Copertino passa in
casa del Minervino e si ri-
lancia in classifica. Afferma-
zione importante per Renis e
compagni in casa di un’altra
big del girone: vendicata la
sconfitta dell’andata e lan-
ciato un segnale importante
alle altre compagini di ver-
tice. Il Racale ha riposato.
Buona prova per Ugento,
Campi e Corigliano. Giorna-
ta dominata dal maltempo.

SERVIZI A PAGINA IX >>

SECONDA CATEGORIA

Il Soleto veleggia
solitario in vetta

IN CAMPO U n’azione di gioco [foto d’archivio]

l Il Soleto vince a Monteroni e vola a
più sei dalla vice-capolista Vernole vit-
toriosa sul Taviano. Il Racale si impone
per 2-0 nel big-match col Carmiano,
mentre l’Aradeo travolge il La Torre
Castrignano Greci per 5-0.

Partita ricca di gol ad Alezio, con la
squadra di casa vincente sul Cavallino
per 5-2. Poker del Taurisano contro il
Parabita (4-1) in una partita senza sto-
ria. Pari fra Cutrofiano e Castiglione.
Stella del Colle sempre a zero punti,
sconfitto per 3-2 dallo Zollino.

SERVIZI A PAGINA X >>
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LA RIPRESA
DOPO L’ELEZIONE DI MATTARELLA

IL CONFRONTO
Mercoledì la commissione Affari istituzionali.
Poi in aula la prossima settimana. E intanto
nasce l’allenaza Nuova Italia e Noi per Salvini

Legge elettorale, i nodi
restano quelli di sempre
Soglie di sbarramento e doppio voto di genere dividono i partiti

ESAME
D E C I S I VO
Il presidente
del Consiglio
regionale,
Onofrio
Introna (nella
foto accanto al
titolo)
conferma: «La
discussione
sulla legge
elettorale
riprende da
mercoledì in
commissione» .

LA REPLICA L’ASSESSORE MINERVINI SUL CASO DEI FINANZIAMENTI AL PROF. MORO DEL NUCLEO VALUTAZIONE INVESTIMENTI

«Tra la Regione e l’Università
solo collaborazione virtuosa»

LA DENUNCIA GRAZIA FERSINI, RAPPRESENTANTE DELLA ONLUS «MAREA»

«Rete reumatologica pugliese
scompaiono i centri assistenza»
Malati contro la giunta: «Siamo 28mila e ci ignorano»

l D ov ’è la rete della reumatologia in
Puglia? In un’accorata lettera, la rappre-
sentante di Marea onlus, Malati reumatici
associati, Grazia Fersini lamenta quanto
sia contraddittorio definire rete un ser-
vizio che, in base alla delibera di giunta
del 30 dicembre 2014, ha cancellato per
esclusione tutte d’un colpo le unità ope-
rative di Ospedale «Casa Sollievo della
Sofferenza» di S. Giovanni Rotondo, Ente
Ecclesiastico «F. Miulli» (Ba), ospedale
«Perrino» di Brindisi, Medicina Univer-
sitaria di Foggia-Centro Antares dal 2000,
Patologie reumatiche e Autoimmuni Si-
stemiche nel Policlinico di Bari diretta dal
professor Perosa.

«In considerazione - dice la Fersini - che
il totale degli ammalati censiti in Puglia al
31 dicembre è di 28.228 quale è stato l’in -
dicatore di scelta per l’individuazione dei
nodi di rete che comporta una contrazione
dell’offerta? Nella Conferenza Stato-Re-
gioni del 05 agosto 2014 sono indicate le
percentuali da rispettare in base ai bacini
di utenza, identificando un Hub ogni
600mila-1.200mila abitanti e uno spoke

ogni 150mila-300mila. Nella Regione Pu-
glia (4,1milione di residenti), dovrebbero
esserci 3 Hub e almeno 20 spoke. Invece
sono stati riconosciuti un solo Hub nel
centro di Assistenza reumatologica e Te-
rapie Innovative a Reumatologia Univer-
sitaria del «Policlinico» di Bari e 10 spoke
fra l’altro organizzati tutti nelle mede-
sime strutture».

La situazione, insomma, parrebbe pro-
prio essere peggiorata. inoltre, continua
Grazia Fersini, «anche l’analoga e omo-
loga struttura universitaria di Foggia è
stata relegata al ruolo di spoke. Con atto
pubblico regionale si è reso equipollente il
master abilitante in Reumatologia per la
sola Pediatria al titolo di specializzazione.
Il tutto esclusivamente per identificare e
per giustificare la presenza di uno spoke
sul «Perrino» di Brindisi che viene de-
finito “Ambulatorio di Reumatologia
presso la Uo di Pediatria” e s cl u d e n d o
l’ambulatorio di Reumatologia Pediatrica
al “Giovanni XXXIII”, a Bari, attivo da 10
anni nel quale opera un pediatra con titolo
di specializzazione in Reumatologia».

GIUSEPPE ARMENISE

l BARI. Al giro di boa, su-
perato l’appuntamento con
l’elezione del presidente della
Repubblica, si torna a parlare di
nuova legge elettorale in Puglia.
Il tour de force che dovrebbe
portare a fissare le nuove regole
per la formazione dell’assem -
blea degli eletti parte probabil-
mente già mercoledì. L’uf ficio
di presidenza del Consiglio re-
gionale aveva infatti fissato la
ripresa dei lavori, con la con-
vocazione della commissione
Affari istituzionali, alle 48 ore
successive alla data di elezione
del nuovo inquilino del Quiri-
nale. E già stamattina, il pre-
sidente del Consiglio regionale,
Onofrio Introna, si assicurerà
che, con il rispetto di questa sca-
denza, il processo d’esame pre-
liminare si concluda in tempo
utile per andare all’esame del

testo di legge in aula la prossima
settimana.

L’emedamento proposto dallo
stesso Ufficio di presidenza e ri-
guardante la rappresentanza
dei territori nel ricalcolo dei
seggi in funzione dei resti ot-
tenuti dalle singole liste eletto-
rali è passato. Ora, in commis-
sione, è atteso il via libero de-
finitivo. Il resto delle questioni
sul terreno, i nodi ancora da
sciogliere, salvo miracoli
dell’ultim’ora, saranno oggetto
della discussione direttamente
in Consiglio regionale. In quella
sede si dibatterà di dettagli non
da poco, quegli elementi che di-
vidono le forze politiche in cam-
po e che probabilmente saranno
oggetto di contrapposizioni da
un lato o di convergenze di ca-
rattere trasversale dall’altro a
seconda che si parli delle cosid-
dette soglie di sbarramento o
dell’introduzione sulle schede

elettorali della doppia preferen-
za di genere.

Sulla soglia di sbarramento
(al 5%, al 4% o al 3%?) si divide
anche il centrosinistra al suo
interno. Il centrodestra ha di-
chiarato più volte di volerla ele-
vare al 5% (sinora è stata al 4%)

per i singoli partiti e almeno al
10% per le coalizioni; il Pd, in-
vece, vorrebbe ridurla dal 4 al
3%. Tale proposta di abbassare
la soglia pare convincere poco
chi, come Sinistra ecologia e li-
bertà (non lo ha taciuto certo il
presidente del gruppo di Sel alla

Regione, Michele Losappio),
ritiene che in realtà, alla fine,
favorirà solo una eleggibilità
più larga nelle svariate liste che
il candidato governatore Miche-
le Emiliano si appresta a pre-
sentare. Una soglia alta (con un
numero di consiglieri da eleg-
gere che, rispetto alla preceden-
te legge elettorale, risulta ridot-
to da 70 a 50) le liste civiche che il
leader del Pd intende mettere in
campo rischiano di non farcela.

Questione diversa per la dop-
pia preferenza di genere. Il voto
introdotto già alle ultime comu-
nali, con la possibilità di espri-
mere due voti, ma con l’o bbl i g o,
nel caso, di non indicare nomi
dello stesso sesso, accomuna nel
«no» consiglieri di entrambi gli
schieramenti politici. I nume-
rosi appelli, non ultimo quello
dell’europarlamentare Pd, Ele -
na Gentile, sono finiti sotto un
fuoco di sbarramento biparti-

san che fa immaginare sin d’ora
come andrà a finire.

E intanto si delineano gli altri
schieramenti politici in vista
delle elezioni regionali di mag-
gio. Nuova Italia e il movimento
Noi con Salvini annunciano che
saranno alleate. Ad ufficializ-
zarlo, a Barletta, il presidente
del Pni, Armando Siri, il quale
ha cominciato dalla città della
Disfida il suo tour pugliese.

«Noi proponiamo un’idea
nuova di politica, – ha spiegato –
con un programma molto chia-
ro che prevede, tra l’altro, una
riforma fiscale con l’aliquota
unica al 15% e il ritorno alla
sovranità monetaria degli stati
contro quella dei banchieri e dei
mercati e le elezioni regionali
saranno un importante banco di
prova per capire se gli italiani si
sono accontentati degli 80 euro
di Renzi o se sono disposti a
combattere per la loro libertà».

L’assessore regionale alle Politiche
giovanili, Guglielmo Minervini, in-
terviene sull’articolo di ieri («Re-
gione-Università, quegli incroci
pericolosi») a proposito di incari-
chi e finanziamenti al professor
Giuseppe Moro, presidente del Nu-
cleo di valutazione degli investi-
menti.

l I fatti farciti da insinuazioni. Così
poteva essere titolato l’articolo di Mas-
similiamo Scagliarini pubblicato ieri
sulla Gazzetta del Mezzogiorno. Metten-
do insieme fatti di natura diversa e as-
solutamente scollegati, l’autore si diver-
te a insinuare l’esistenza di «incroci pe-
ricolosi» tra due istituzioni pubbliche, la
Regione e l’U n ive r s i t à .

Allora partiamo dai fatti. Almeno dai
fatti che ci riguardano. Da qualche mese è
in corso la valutazione di Principi Attivi
2012, il bando da 4,8 milioni di euro che ha
finanziato 190 gruppi informali diventati
poi associazioni, cooperative, imprese e
startup, alcune delle quali oggi sono noti
casi di successo.

Vogliamo capire cos’è accaduto in que-
sto tempo, quale sviluppo abbiamo avuto i
progetti, dove siano finiti i ragazzi. Infatti,
migliaia di giovani, sia vincitori che non
vincitori, stanno compilando questionari
on line per capire se e come è cambiata la
loro vita dalla partecipazione al bando ad
oggi. La Regione Puglia, nell’ambito del
piano Bollenti Spiriti 2014-15 «Tutti i gio-
vani sono una risorsa», ha deciso di non
affidare questa attività a una società di
consulenza esterna (come in altri casi,
molto più costosa) ma di approvare un
progetto proposto dall’Università di Bari
per dare opportunità di lavoro ed espe-
rienza a giovani ricercatori esperti nella
materia. Una soluzione low cost (circa
100.000 euro per due anni di lavoro) e in
linea con l’approccio di Bollenti Spiriti.

La giunta regionale ha valutato posi-
tivamente il progetto del Dipartimento di
Scienze della Formazione e Psicologia

dell’Università di Bari perché, unico in
Italia, ha attivato un dottorato di ricerca
dedicato alla valutazione delle politiche
sociali, con una specifica esperienza sulla
valutazione delle politiche giovanili a li-
vello nazionale ed europeo.

Cosa c’entra questo con il nucleo di
valutazione degli investimenti pubblici?
Assolutamente nulla. Il nucleo si esprime
su grandi piani di investimento, opere
pubbliche, programmi a grande impatto.
Insomma, strade o ferrovie o porti di va-
lore superiore ai 10 milioni di euro. Niente
a che vedere con Principi Attivi. Il nucleo

non ha mai avuto alcun contatto con Bol-
lenti Spiriti, politica molto più «povera».

Cosa c’entra questo con la spin off ac-
cademica? Nulla. La Regione Puglia ha
finanziato un progetto presentato da
u n’università pubblica. I coordinatori
scientifici della ricerca, Fausta Scardigno
e Giuseppe Moro, hanno ricevuto un solo
euro da questo progetto di ricerca? No,
tutte le risorse sono state integralmente
impiegate per finanziare 3 assegni di ri-
cerca, 1 annuale e 2 biennali. Quindi fi-
niscono ai ragazzi.

Questi i fatti. E allora ci permettiamo di
aggiungere alcune considerazioni che
sorgono spontanee una volta depurate dal-
le insinuazioni.

Prima. Ciò che nell’articolo viene evo-
cato come «incroci pericolosi» altro non
sono che la tanto auspicata collaborazione
tra istituzioni locali e regionali e univer-
sità del territorio, che può e deve generare
opportunità per chi fa una ricerca utile
con passione e competenza.

Seconda. I professori promuovono e so-

stengono anche spin-off? Nulla di male,
anzi bene, benissimo, specie se lo fanno
senza prendersi un euro e per i ragazzi.
Magari la pratica delle spin off fosse ancor
più diffusa nel nostro territorio per mol-
tiplicare le occasioni di lavoro per i nostri
talenti.

Terza. Le spin off si danno da fare per
presentare progetti di finanziamenti pub-
blici su bandi come «Piccoli sussidi»? Nul-
la di male, anzi bene, benissimo. Cosi do-
vrebbero fare tutti.

Insomma, mettendo insieme i fatti,
depurati dalle insinuazioni, la vicenda
potrebbe essere rovesciata e letta come
un esempio assolutamente positivo. Da
replicare. C’è un’Università che si preoc-
cupa per i ragazzi, e una Regione che si
sta preoccupando di dar conto dei ri-
sultati di un’importante politica pubbli-
ca utilizzando le risorse del nostro si-
stema universitario. Ma si sa che le cose
p o s i t ive … non fanno notizia. Ed ecco
allora che bisognava rovesciare la let-
tura, condirla col pepe delle insinuazio-
ni, per presentarla nell’articolo come
u n’esemplificazione dei rapporti obliqui
tra istituzioni. Questo può solo servire a
lanciare qualche titolo a effetto e a
nu l l ’a l t ro.

Guglielmo Minervini
---
Risponde Massimiliano Scagliarini
Il punto è semplicissimo, e sono certo

che l’assessore Minervini lo avrà colto
perfettamente (anche perché sabato ne
avevamo discusso al telefono). Posto che la
sua replica conferma integralmente i fatti
che ho raccontato, chiedo: è possibile che il
presidente di un nucleo di valutazione,
chiamato a dare giudizi - si presuppone
indipendenti - sull’attività della Regione,
sia poi destinatario di finanziamenti re-
gionali per attività di ricerca che fini-
scono a suoi dottorandi? E che possa di-
ventare professore ordinario con i soldi
della Regione? Più che una «collabora-
zione tra istituzioni», sembra un conflitto
di interesse. È questo il punto.

SOLDI DI BOLLENTI SPIRITI
Il docente che valuta gli

investimenti regionali riceve
finanziamenti per la ricerca

POLICLINICO BARI Riconosciuto unico centro di riferimento regionale per la reumatologia
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L’INTERVENTO

MINERVA a pag. 5

di Dario STEFÀNO

N on condivido il giudizio
tranchant del sindaco

Zacheo sull’esperienza del
Bollenti Spiriti. Non solo
perché si propone come una
sentenza senza appello priva
di motivazioni oggettive,
ma perché – e questo sor-
prende – denota un approc-
cio superficiale alla questio-
ne e rivela un’acredine poli-
tica che non può giustificar-
si col “clima elettorale”.

di Giovanni CAMARDA

S erve una via d’uscita per i Tesoro, una
soluzione per risolvere problemi ai

quali evidentemente non riescono a porre
rimedio. Una valutazione accreditata ine-
quivocabilmente da tre stagioni rovinose,
con una inarrestabile corsa verso il peg-
gio, condita da giustificazioni di volta in
volta meno credibili, senza mai una reale
assunzione di responsabilità. Sempre col-
pa degli altri: dei Semeraro, di Giacomaz-
zi, di Chevanton, degli arbitri, degli allena-
tori. (...)

A pag. 13

IN PROGRAMMA UNA COLLABORAZIONE COL CNR

L’ALLENATORE VERSO L’ESONERO A UN MESE DALL’ARRIVO. SI FA IL NOME DI BOLLINI

I NUOVI EQUILIBRI DELLA POLITICA

PACELLA a pag. 16

Alcol, cocaina e auto
4 feriti, uno gravissimo

Venerdì primo evento, ci sarà anche il “papà” delle nanotecnologie

Sessant’anni. Un compleanno
speciale per l’Università del
Salento, che per festeggiare ha
programmato una serie di
eventi. Il conto alla rovescia è
già iniziato e venerdì prossi-
mo si svolgerà il primo even-
to: la Conferenza d’Ateneo.
Nella seconda sessione avrà
come protagonisti prof ed ex
studenti dell’Ateneo che han-
no avuto successo. Tra loro
Roberto Cingolani, il fondato-
re di Nanotecnologie a Lecce.

GIOFFREDI alle pagg. 2 e 3

Continua a pag. 8

È di quattro feriti, di cui uno
gravissimo, tutti giovani di
Campi Salentina di età compre-
sa tra i 29 e i 34 anni, il bilan-
cio di un incidente verificatosi
sabato sera sulla statale Lec-
ce-Campi. Il più grave, ricove-
rato in condizioni disperate nel
reparto di rianimazione del “Vi-
to Fazzi”, è il 29enne Silvio
Colazzo. Secondo i risultati de-
gli esami clinici eseguiti in not-
tata il conducente dell’auto, 30
anni, aveva una quantità di al-
col nel sangue superiore al li-
mite consentito e tracce di co-
caina.

GLI INCENTIVI

Invitalia, 200 milioni
alle aziende innovative

Continua a pag. 8

L’ASSEMBLEA

«Salviamo gli ulivi»
Sarà marcia su Lecce

L’INCONTRO

Gli amori del rapper
Mecna alla Feltrinelli

Articolo 5, comma 2. O, se volte, semplicemente una parola: die-
trofront. Il chiostro di Palazzo dei Celestini, vero gioiello della
Lecce barocca, rischia di essere trasformato nuovamente in un
parcheggio ad uso e consumo dei consiglieri provinciali. Lo dice
il regolamento del Consiglio provinciale pronto per l’approvazio-
ne: nel cortile - se articolo e comma resteranno così come sono
stati scritti nella bozza - i consiglieri provinciali potranno par-
cheggiare in occasione della riunione del Consiglio e delle Com-
missioni. Immediata la polemica. Pd e Udc: la norma va cancel-
lata.

A pag. 25

Zacheo sbaglia:
i Bollenti spiriti
risorsa di Puglia

Chiostro, che bugia:
lo rivogliono così

Continua a pag. 13

Effetto Colle
sulle regionali:
gelo Ncd-Fi

COLACI alle pagg. 10 e 11

A pag. 4 A pag. 17

L’Ateneo festeggia i 60 anni
e a Lecce “torna” Cingolani

A pag. 23

TERRORE A GALATINA

NUOVO ATTACCO AL “GIOIELLO” DEI CELESTINIFuori strada, sabato sera, sulla Lecce-Campi. A bordo tutti ragazzi

«Zitto o ti ammazziamo»
Anziano picchiato in casa
da tre rapinatori armati

CHITTANO a pag. 15

Più forte
la leadership
di Renzi

Un ruolo
in cerca
di interprete Il Comune

pronto
a recuperare
i rifugi antiaerei

Picchiato, rapinato e minacciato di morte.
Un sabato sera di paura per un anziano di
Galatina che ha dovuto fare i conti con tre
rapinatori entrati in casa. Dopo averlo ag-
gredito i malviventi si sono impossessati di
tutto il denaro che hanno trovato. Prima di
fuggire lo hanno minacciato di morte per
convicerlo a non dare l’allarme.

di Mauro
CALISE

L’ elezione di
Sergio Matta-

rella conferma le
eccezionali dosi tat-
tiche di Renzi.

Crisi Lecce, Pagliari già in partenza

Articolo choc nel regolamento da approvare:
il cortile potrà ospitare le auto dei consiglieri

di Roberto
TANISI

I l Parlamento, in
seduta comune,

ha dunque eletto il
nuovo Presidente
della Repubblica.

Dino Pagliari, al Lecce da un mese. Nel tondo Alberto Bollini
DE LORENZIS alle pagg. 26 e 27

Un commissario per i Tesoro

Il chiostro dei Celestini quando fungeva da parcheggio per i consiglieri
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d Il bando relativo al servizio
di integrazione e assistenza sco-
lastica è assolutamente legitti-
mo e garantisce i lavoratori sul
versante del livello contrattua-
le. Dal Consorzio dell’Ambito
Territoriale numero 3 (com-
prende il comune capofila di
Francavilla Fontana, Carovi-
gno, Ceglie Messapica, Oria,
San Michele Salentino, Villa
Castelli) arrivano le precisazio-
ni dopo che la Cisl di Brindi-
si-Taranto aveva nei giorni cor-
si chiesto l’annullamento del
bando per la gestione del servi-
zio per alcuni vizi di illegittimi-
tà che andrebbero eliminati. In
particolare il sindacato aveva
evidenziato «ingiusti e gravi
pregiudizi per il personale che
sarà adibito al servizio di inte-
grazione scolastica». Nel ban-
do non vi è alcuna indicazione
in merito alla qualifica, alla ca-
tegoria e al livello economico
che saranno assegnati e ricono-
sciuti agli operatori assunti dal-
la cooperativa per conto del-
l’Ambito.

Prima dell’intervento del
sindacato, l’Ambito aveva, co-
munque, rassicurato formal-
mente la cooperativa vincitrice
del servizio “Occupazione e
Solidarietà” di Bari, circa i que-
siti posti in merito ai livelli
contrattuali di inquadramento.
«Molto prima della nota della
Cisl – fa sapere il direttore del
Consorzio dell’Ambito, Gianlu-
ca Budano - abbiamo chiarito
e, nello stesso tempo, offerto
garanzie ai lavoratori proprio
sul versante del livello contrat-
tuale che risulta migliorato ri-
spetto al passato per circa tre
euro. Smentiamo, dunque, ogni
irregolarità del bando, anzi ne
evidenziamo la sua eticità nel
mantenimento dei livelli occu-
pazionali. Il capitolato d’appal-
to è pari pari quello illustrato 
alle parti sociali e condiviso
dalle stesse, compresa la Cisl».

Nella lettera inviata alla co-
operativa barese, il direttore
del Consorzio comunica “che
il profilo professionale degli
operatori impiegati corrisponde
ad un contratto di secondo li-
vello per 18 ore settimanali,
per il servizio che effettivamen-
te dovrà essere reso. Ad oggi
allo stato di fabbisogno di assi-
stenza degli alunni in carico a
questo ambito il livello contrat-
tuale massimo è riferibile alla
categoria B/1”.

G.Can.

di Michele IURLARO

Se la sua candidatura, alla
fine, non arrivò mai a confron-
tarsi al di fuori delle primarie
di centrodestra, le polemiche
scaturite promettono invece,
dopo oltre un anno, di appro-
dare in un’aula di tribunale.
Nel mezzo ancora una volta
c’è Facebook, un social
network che, soprattutto a
Francavilla Fontana, è sempre
meno “social” e sempre più
“querela”, come quella che
Giacomo Leone, allora candi-
dato alle primarie del Pdl in
vista delle Amministrative,
sporse nei confronti di Fabio
Cristofaro, all’epoca esponen-
te locale del “Movimento 5
Stelle” e ora rinviato a giudi-
zio, accusato del reato di diffa-
mazione.

Era l’agosto del 2013. So-
lo qualche settimana prima,
Leone era stato scelto dai ver-
tici del partito azzurro come
candidato sindaco e, quindi,
erede designato di Vincenzo
della Corte alla carica di pri-

mo cittadino. Una scelta, pe-
rò, evidentemente in contrasto
con la stessa classe dirigente
che avrebbe dovuto sostener-
lo. Troppe le aspettative nutri-
te da chi, all’interno del Pdl
cittadino, proprio non ne vole-
va sapere di cedere il testimo-
ne al maratoneta vincitore del-
la Maratona di New York nel
1994. Troppi i pretendenti “in-
terni” in un gruppo che mal
digeriva la scelta di un “ester-
no” ritenuto non adatto ad
una corsa, con arrivo fissato
nel maggio dello scorso anno,
ritenuta troppo lunga e fatico-
sa per un neofita della politi-
ca. Alla faccia delle doti di
corridore e atleta. E così, lo
stesso Leone lanciò la sfida
delle primarie all’interno del
“suo” partito. «Io non ho pau-
ra di nessuno, chi vuole si
confronti con le primarie». A
novembre, il “popolo del cen-
trodestra”, però, scelse diver-
samente. La competizione la
vinse il medico ed ex consi-
gliere Comunale Antonio Sgu-
ra, sostenuto da gran parte del

partito azzurro, davanti all’ex
vicesindaco Mimmo Bungaro
e all’ex assessore Romeo Lip-
polis. Leone arrivò quarto, su-
perando il presidente del con-
siglio uscente Francesco d’A-
lema. Tra il guanto lanciato e

il suo epilogo, appunto, la po-
lemica. Su Facebook, il 32en-
ne grillino Fabio Cristofaro
polemizzò con lo stesso Leo-
ne, il 24 agosto 2013, accusa-
to di essere «una marionetta
senza carattere, uno str..., un
patetico che sta reggendo il te-
stimone del Pdl, il partito dei
ladri». Alla minaccia di quere-
la seguirono i fatti. Leone, di-
feso dal legale di fiducia Do-
menico Attanasi, poi sostenu-
to anche nella campagna elet-
torale alle amministrative del-
l’anno dopo, denunciò Cristo-
faro per diffamazione. Le in-
dagini, coordinate dal pm Va-
leria Farina Valaori, sono ora
arrivate a conclusione. E Cri-
stofaro, nel frattempo transita-
to nella civica “Noi ci siamo”
a sostegno della maggioranza
guidata dal sindaco Maurizio
Bruno, è stato rinviato a giudi-
zio. Da che parte stia la ragio-
ne in questa storia che abbrac-
cia tutte le aree politiche lo
deciderà il giudice, che ha
convocato le parti per il pros-
simo 18 maggio, data fissata
per la prima udienza.

«Integrazione
scolastica:
bando legittimo»

L’esito
La competizione
nel centrodestra
fu vinta da Sgura

Dibattito sulla sanità organizzato dal centrodestra

di Giuseppe Elia BRANDI

Gestione dei rifiuti ed ecotas-
sa. Sarà questo il tema dell’incon-
tro pubblico previsto per oggi e
organizzato dal Comune di Caro-
vigno presso la sede del Partito
Democratico, situata in corso Vit-
torio Emanuele. Alla tavola roton-
da interverranno il vice sindaco
con delega all’Ambiente Annama-
ria Saponaro, il presidente del
Consiglio comunale Corrado Ta-
rantino e la segretaria Pd - non-
chè assessore alla Cultura - Mar-
zia Bagnulo .«Con soddisfazione
informiamo i residenti che la Re-
gione Puglia finalmente ha preso

atto dell’errore nella comunicazio-
ne dei dati - si legge in una nota
scritta dal sindaco Mimmo Mele
-, lo stesso Ente regionale provve-
derà al più presto a rettificare la
precedente ecotassa comunale da
pagare». Da un lato la Regione
Puglia che vuole dare piena attua-
zione al principio comunitario se-
condo cui chi inquina deve paga-
re, dall’altro i Comuni che non so-
no riusciti a raggiungere l’obietti-
vo della differenziata. In mezzo i
poveri cittadini che si vedrebbero
tassati ulteriormente a fronte di
un servizio di igiene urbana insod-
disfacente.

Il Comune di Carovigno nei

giorni scorsi aveva infatti chiesto
alla Regione Puglia l’immediata
rettifica sul pagamento dell’Eco-
tassa, stimata per l’anno 2014 per
un importo di 25,82 euro a tonnel-
lata depositata in discarica. Alla
base dell’errore di calcolo di per-
centuale vi sarebbe stata - secon-
do la Regione Puglia - la mancata
comunicazione da parte del Co-
mune dei dati della raccolta diffe-
renziata. «Tutto ciò non corrispon-
de al vero - si legge nel documen-
to dell’Amministrazione guidata
da Mele -, il nostro Comune ha
raggiunto tutti gli obiettivi richie-
sti dalla Regione per poter ottene-
re la riduzione dell’Ecotassa per
il 2015, perciò l’Ente comunale

dovrà pagare 15 euro per l’indiffe-
renziato conferito in discarica, in-
vece di 25,82 euro, cifra che la-
sciava un po’ perplessi. Un risul-
tato strordinario - scrive ancora il
primo cittadino - raggiunto dal-
l’Amministrazione comunale in-
sieme allo spirito di collaborazio-
ne degli abitanti. Siamo infatti
partiti dal 12% di differenziata
per raggiungere il 65%, producen-
do per le casse del Comune un ri-
sparmio di circa 200mila euro.
L’obiettivo del Comune di Carovi-
gno sarà quello di poter utilizzare
il risparmio conseguito con la rac-
colta differenziata - conclude la
nota - per avviare la politica della
riduzione dei tributi locali».

L’attacco
Critiche on line
sul suo ruolo
nell’allora Pdl

d «File interminabili e snervanti ore di
attesa; carenza di assistenza nei Pronto
Soccorso dei tre presidi ospedalieri della
provincia; mancanza di posti letto; carenza
cronica di personale medico, paramedico
ed ausiliario; liste d’attesa infinite per
esami specialistici. Questa è oggi la sanità
in Puglia e c’è chi, come Emiliano, fa finta
di non vedere in Vendola e nel
centrosinistra i responsabili di questo
scempio». Su questi temi i gruppi consiliari
di Forza Italia e della Puglia prima di tutto
di Francavilla, hanno organizzato per
venerdì 6 febbraio, alle ore 17.30 a
Francavilla Fontana un dibattito al quale
interverranno l’assessore Regionale Donato
Pentassuglia, il nuovo direttore generale
Giuseppe Pasqualone ed il vicepresidente
della Commissione Sanità Maurizio Friolo.

«Diffamò sul web il candidato»
A giudizio esponente “5 Stelle”

CAROVIGNO

Il Comune assicura: l’ecotassa sarà ridotta

Provincia

FRANCAVILLA L’ex maratoneta Leone, pronto per le Primarie, aveva querelato Cristofaro

L’AMBITO TERRITORIALEL’INCONTRO

L’Amministrazione guidata da Mele spiega: «Chiarito l’equivoco con la Regione»

MUNICIPIO
Nella foto sopra, il Comune di Carovigno

ASSESSORE
Nella foto sopra,

l’assessore
regionale alla

Sanità Donato
Pentassuglia

LA VICENDA
IN TRIBUNALE
Nella foto sopra,

Fabio Cristofaro e
Giacomo Leone

SU FACEBOOK
Il 32enne grillino
Fabio Cristofaro
polemizzò con
Giacomo Leone,
accusato di
essere «una
marionetta
senza carattere,
un patetico che
sta reggendo il
testimone del
Pdl, il partito dei
ladri». Alla
minaccia di
querela
seguirono i fatti.
Leone, difeso
dall’avvocato
Domenico
Attanasi,
querelò
Cristofaro per
diffamazione
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ALLE 19 RSERA SUL TABLET
TUTTE LE NOTIZIE IN UN CLIC
CON REPUBBLICA+
L’INFORMAZIONE RADDOPPIA

Kurt Vonnegut, giovani americani
perché l’odio non serve più

R2 / LA CULTURA

KURT VONNEGUT

La Juve pareggia, niente allungo
Inter ko col Sassuolo, lite Icardi-tifosi

R2 / LO SPORT

NELLO SPORT

Carlo Rovelli
La realtà
non è come
ci appare
La struttura elementare
delle coseL’ATMOSFERA è quella in-

corporea e gracchian-
te di una conference

call. Niente facce, solo voci
che si rincorrono. È la riunio-
ne di un gruppo di venture
capital, avventurieri del ca-
pitale che investono nelle
startup, facendone, a volte,
la fortuna.

ALLE PAGINE 26 E 27

Al mercato
della startup perfetta
come convincere
ad investire su un’idea

“Cinque anni
da incubo
così siamo vissuti
nelle carceri indiane”

IL RACCONTO

AVA ZUNINO A PAGINA 21

R2 /LA COPERTINA

RICCARDO LUNA
MAURIZIO RICCI

Picchia moglie e figli
“Velo e niente calcetto
convertitevi all’Islam
o vi ammazzo”

LA STORIA

SALVO PALAZZOLO

PALERMO

LE DICEVA: «Devi mettere
il velo. E i bambini non
devono andare né a

scuola né a calcetto». La mi-
nacciava: «Se non ti converti
all’Islam ti taglio la gola». Per
due anni, una donna ha subi-
to soprusi e violenze a Paler-
mo. Poi ha trovato la forza di
denunciare il marito.

A PAGINA 20

PARIGI

L’UOMO che doveva essere
presidente si aggirava
per la suite dell’albergo.

Jade, una escort, ricorda: «C’e-
rano sette o otto ragazze intor-
no al letto. Lui camminava nu-
do. Poi un carnaio. Non c’erano
preservativi». Nella stanza, al-
tri uomini nudi. Alcuni aspetta-
vano il proprio turno, altri os-
servavano in disparte. «Tutte le
donne pensavano solo a lui»,
continua Jade. «Doveva essere
soddisfatto in ogni modo. Era il
Re della Festa».

Dominique Strauss-Kahn, 65
anni, ex ministro, ex candidato
all’Eliseo, ex direttore del Fon-
do monetario internazionale,
compare oggi davanti al tribu-
nale di Lille con l’accusa di sfrut-
tamento aggravato della prosti-
tuzione. È imputato insieme ad
altre 13 persone, tra cui due po-
liziotti, un avvocato, due inter-
mediarie, per un giro di squillo
d’alto bordo che parte dall’Ho-
tel Carlton di Lille, passa per Pa-
rigi e Bruxelles, e arriva fino a
Washington e New York. 

ALLE PAGINE 18 E 19

ANAIS GINORI

Ecco “le serate
libertine”
che incastrano
Strauss-Kahn
Le orge nelle carte dell’accusa
contro l’uomo che voleva l’Eliseo
Oggi al via il processo a Lille

I VERBALI

ROMA. Francia e Stati Uniti si
schierano a fianco della Grecia
nella guerra contro l’austerity.
«Atene è nell’euro e resterà nel-
l’euro», ha dichiarato ieri il mi-
nistro delle finanze francese Mi-
chel Sapin al termine di un bila-
terale con il suo omologo greco
Yanis Varoufakis. Intanto, negli
Usa Barack Obama tassa le mul-
tinazionali sui profitti all’estero. 

ETTORE LIVINI E FEDERICO RAMPINI 
A PAGINA 14

Euro, la Grecia resta
sì a piani per ripresa
Obama tassa i big
sui profitti all’estero

IL CASO

FABIO Panetta, vicedirettore
generale della Banca d’Ita-
lia, affianca Ignazio Visco

nei negoziati alla Banca centrale
europea. Grazie anche alla Bce,
dice, ora la ripresa è a un passo.

A PAGINA 15

Panetta: “Bene Draghi
ma la Bce non sia dura”

L’INTERVISTA

FEDERICO FUBINI

TOMMASO CIRIACO

IL PARADOSSO del centrodestra,
uscito disintegrato dalle
grandi manovre di Renzi, è

tutto in una circostanza: il vicolo
cieco di Alfano, capo di un picco-
lo partito centrista. 

A PAGINA 11

Se Alfano si scopre
cespuglio di governo

STEFANO FOLLI

MAPPE

Un premier liquido
per tempi liquidi
ILVO DIAMANTI

SERGIO Mattarella e Matteo
Renzi. I due Presidenti. For-
mano una strana coppia,

tanto sono diversi e lontani. An-
che se, fra i due, c’è un filo politi-
co e culturale comune.

SEGUE A PAGINA 25

UN ORGANISTA, quattro sacerdoti, tre suore, quattro senza tetto,
due signore di mezza età e un presidente della Repubblica. Ore
nove, basilica dei Santi XII Apostoli a Roma. I banchi sono vuo-

ti. La navata principale deserta. Quasi nessuno, tra i presenti, sa di
assistere alla messa assieme a Sergio Mattarella.

ALLE PAGINE 2 E 3. SERVIZI DA PAGINA 4 A PAGINA 13

IL PUNTO

FRANCESCO BEI A PAGINA 9

DELRIO
“Non esiste alcun
metodo Quirinale
e le riforme non cambiano”

UMBERTO ROSSO A PAGINA 12

IL GIURAMENTO
Nel discorso alle Camere
una scossa che riavvicini
i cittadini alla politica

Il presidente della Repubblica Sergio Mattarella (a destra) ieri con il suo predecessore Giorgio Napolitano

DAL NOSTRO CORRISPONDENTE

Mattarella: “Ricucirò gli strappi del Paese”
Dietrofront di Berlusconi, il Nazareno vive

La domenica del nuovo Presidente, messa e passeggiata, poi chiama Ciampi e fa visita a Napolitano>
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Incanto Chagall, code di otto ore al gelo
Il successo della Milano dell’arte, record nell’ultimo giorno della mostra a Palazzo Reale

L a media è due aperture al
giorno tra ristoranti e bar.

Coi giovani protagonisti: il 40%
di chi lo fa è sotto i 35 anni. La
Grande Crisi vacilla? In parte:
un locale su 4 chiude in 2 anni.

a pagina 15

di Dario Di Vico

I LAVORI DEI RAGAZZI

TUTTI RISTORATORI
QUELLO CHE NON VA

A Roma c’è un buco nero: i
servizi pubblici. È l’unico

Comune in Italia con le farma-
cie (44) in perenne perdita. Ne-
gli scorsi mesi Marino ha tap-
pato i buchi con 15 milioni.

a pagina 23

di Sergio Rizzo

I COSTI DEI SERVIZI

ROMA E LE FARMACIE 
SEMPRE IN ROSSO

IDEE INCHIESTE
di Paolo Di Stefano

U na fila lunghissima, che da
Palazzo Reale si snodava

per centinaia di metri. Una co-
da che ha toccato le otto ore di
(gelida) attesa. È accaduto ieri,
a Milano: e la folla stava pazien-
tando per vedere la retrospet-
tiva di Marc Chagall. Insieme
con i 200 mila visitatori accorsi
nei mesi scorsi per Segantini e i
240 mila per Van Gogh, è la
prova che dimostra che, se l’of-
ferta culturale è buona, la gente
accorre, ed è disposta a pagare.

a pagina 27

di Angelo Panebianco

È
una domanda, a
volte implicita e
altre volte esplicita,
presente in quasi
tutti i commenti

sulla brillante operazione 
con cui Renzi, da campione 
di tattica quale è, ha portato 
alla presidenza della 
Repubblica Sergio 
Mattarella: e se avesse vinto 
«troppo»? Se la sua vittoria 
di oggi si rivelasse un 
boomerang domani? Il 
punto, naturalmente, 
riguarda il futuro della 
collaborazione fra Renzi e 
Berlusconi. Certo, è assai 
probabile che, digerita la 
sconfitta, fattosi una ragione 
dello «sgarbo» subito (la 
politica è il luogo per 
eccellenza della 
sopraffazione: il più forte 
impone la sua volontà e il più 
debole subisce), Berlusconi 
sia di nuovo pronto, tra 
qualche tempo, a puntellare 
Renzi sulle riforme.

Come è stato osservato da
tanti, egli non ha vere 
alternative. Ma se poi non ci 
riuscisse? Se, già debole per 
un insieme di ragioni, fosse 
ora diventato debolissimo a 
causa della botta inflittagli 
dal premier? Un Berlusconi 
troppo debole non servirebbe
nemmeno a Renzi, perché 
non avrebbe più la capacità di
trascinarsi dietro un numero 
di parlamentari sufficiente 
per sostenerne la politica. 
A quel punto Renzi che 
farebbe? Fin qui ha usato 
Berlusconi come un machete 
per colpire i suoi nemici 
interni di partito e per aprirsi 
un varco nella boscaglia 
(parlamentare) attraverso cui 
far passare le riforme: legge 
elettorale, Senato, Jobs act, 
eccetera. Se in futuro questa 
possibilità, a causa 
dell’eccessivo indebolimento 
politico di Berlusconi, non ci 
fosse più, che ne sarebbe 
delle sue riforme?

continua a pagina 29

Centrodestra al bivio

LO SGARBO
E IL FUTURO
DEL PATTO

Calcio Icardi insulta i tifosi. La Juve non scappa: 0-0 a Udine

Inter, caduta senza fine
Il Milan batte il Parma

I nter in caduta libera: Mancini perde anche a 
Reggio Emilia con il Sassuolo. E a fine gara 

Icardi (a sinistra nella foto con Guarin) litiga con 
i tifosi. Respira invece il Milan, che batte il Parma 
in casa. Bene il Napoli, pari per la Juve. 
nello sport Bocci, M. Colombo, Fiocchini, Ravellidi Fabio Monti e Mario Sconcerti

Il capo dello Stato A messa e poi da Napolitano a piedi. Caos Ncd, Alfano: non fermo nessuno

Riforme, la linea del Quirinale
Il presidente Mattarella: «Innovare per non tradire la Costituzione»

L a messa ai Santi Apostoli, la
telefonata a Carlo Azeglio

Ciampi, la visita a Giorgio Na-
politano. Il giorno dopo l’ele-
zione a presidente della Re-
pubblica, Sergio Mattarella
rende omaggio ai suoi prede-
cessori e prepara il discorso in
vista del giuramento di domani
al Quirinale. Un discorso che
sarà fondato sulla necessità
delle riforme per non «tradire»
la Costituzione.

Intanto è caos nel Nuovo
centrodestra. Alfano difende la
scelta di votare Mattarella e av-
verte: «Se qualcuno vuole an-
darsene non lo trattengo». Ma
nel partito cresce la pressione
perché lasci il Viminale.

da pagina 2 a pagina 13

GIANNELLI

LA SATIRA, LE PAURE

Charlie Hebdo
non va in edicola:
lo choc globale
è già finito?

U na pausa a tempo indeter-
minato. Motivata dallo

«stress». I redattori di Charlie
Hebdo, il periodico satirico
francese che il 7 gennaio scor-
so ha subito un attacco terrori-
stico che ha causato 12 morti,
hanno annunciato che almeno
per le prossime due settimane
il loro giornale non sarà in edi-
cola. La portavoce Anne Hom-
mel evoca il dolore e la stan-
chezza, specie psicologica, di
quel che resta della redazione.
Una sospensione, niente edico-
la. In attesa di capire. Ma la mo-
bilitazione globale e lo choc so-
no già finiti? La strage di Parigi
è lontana?

a pagina 18

di Stefano Montefiori
e Massimo NavaSI CHIUDE IL TEMPO DELLE ECCEZIONI

Una serie di paradossi
ridà ruolo alla politica 

L o scacco matto dato da Renzi con l’elezione di
Mattarella galleggia su alcuni paradossi. 

Il voto di sabato ha segnato il riscatto della po-
litica, della sua capacità decisionale. Ma questa
pienezza maschera, in realtà, un vuoto: per riabi-
litarsi, infatti, è stato necessario che il Parlamen-
to chiedesse «soccorso» a un’istituzione terza —
la Corte costituzionale — non pescando tra gli
ex capi di governo, Camera o Senato. 

Se è vero poi che ci si lascia alle spalle una sta-
gione di eccezionalità costituzionale, il metodo
seguito dal leader del Pd rischia di complicare il
cammino delle riforme.

a pagina 28

di Michele Ainis

L’OSTAGGIO UCCISO IL PREMIER VUOLE UNA RISPOSTA MILITARE

«Sotto attacco e indifesi»
L’Isis scuote il Giappone 

Il Giappone è sotto choc per
la morte di Kenji Goto, il secon-
do ostaggio nipponico assassi-
nato in una settimana dall’Isis.
«Sono indignato per questo at-
to di terrorismo immorale e
odioso», ha detto il primo mi-
nistro Shinzo Abe, che ha pro-
messo «di farla pagare cara agli
assassini». 

Sull’onda dell’emozione su-
scitata nel Paese dal duplice at-
to di barbarie, Abe intende ot-
tenere una «reinterpretazione»
della Costituzione pacifista che
impedisce al Giappone azioni
militari. Il premier chiede di
poter aiutare alleati sotto attac-
co e di intervenire per soccor-
rere giapponesi all’estero. Un
piano che rappresenterebbe
anche la risposta di Tokio alla
crescente presenza militare
della Cina.

alle pagine 16 e 17
Salom, Santevecchi

e un colloquio
con Dacia Maraini

IL REPORTAGE

Con i jet italiani
lungo la nuova
Cortina di ferro

N ovantasei militari italiani
degli stormi di Grosseto,

Gioia del Colle e Trapani. Con 4
caccia Eurofighter. Sono i no-
stri top gun. Impegnati nel-
l’«Air policing» dei Baltici alla
base Nato di Šiauliai, Lituania.
Sono lì per garantire la sicurez-
za dei cieli a quei Paesi Nato
che non hanno jet propri. La si-
tuazione di guerra in Ucraina
ha però cambiato le carte in ta-
vola. Ora quell’area è diventata
una nuova Cortina di ferro. E il
compito dei nostri top gun è in-
tercettare i Mig russi.

a pagina 21 Offeddu

di Mara Gergolet

Abitazioni
La Bce rilancia i mutui
Con i tassi ai minimi
si paga meno del 2%
di Gino Pagliuca
nel supplemento

L’anniversario
Concerti e incontri 
nella casa di Dalla
di Stefania Ulivi
a pagina 35
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N
ei prossimi mesi è attesa l’apertura
dell’Ospedale del Mare, grande
nosocomio complementare e di
contraltare lungo la linea di costa al
Cardarelli in collina. Al di là dei

prevedibili annunci e dei probabili tagli di 
nastro in periodo pre-elettorale, la struttura 
dovrebbe effettivamente avviare la propria 
attività in estate. Assorbendo ben quattro 
ospedali già praticamente dismessi o in 
condizioni tali da non poter proseguire la 
propria attività. Se le cose andranno 
effettivamente così, ne beneficerà l’assistenza 
ospedaliera, che tra l’altro risulterà meglio 
distribuita sul territorio urbano 
decongestionando il Cardarelli, e quindi 
probabilmente ne guadagneranno anche 
i flussi del traffico di Napoli. 
Resta invece a pieno titolo un’incompiuta, 
almeno per ora, l’altro grande ospedale 
campano del quale si parla da decenni. I lavori 
per la realizzazione del Policlinico universitario 
di Caserta sono più a lungo fermi che in corso. 
Però, il nuovo vertice della Seconda Università 
promette di accelerare le operazioni e portarle a 
compimento al massimo entro l’anno 
prossimo. È evidente che questo contribuirebbe 
a decongestionare ulteriormente Napoli e 
soprattutto il comprensorio collinare dove di 
ospedali ce ne sono fin troppi. Vedremo. 
Intanto Corriere Salute e Prevenzione fa il punto 
sulle due grandi strutture con altrettanti servizi.
Nel 2015 sono attese anche altre novità. 
Negli ultimi mesi dell’anno passato, infatti, 
la Campania ha portato a compimento il 
(doloroso) percorso di risanamento dei conti 
della propria Sanità. La Regione ora attende il 
via libera per effettuare le assunzioni necessarie 
dopo anni di blocco. I cittadini-utenti, invece, 
attendono che siano finalmente attivati servizi 
territoriali mai partiti e che la prevenzione si 
trasformi da obiettivo in qualcosa di concreto. 
Sullo sfondo, infine, c’è l’arrivo sul mercato di 
farmaci molto innovativi, per esempio quelli 
contro l’epatite C e altre patologie molto diffuse. 
È possibile, insomma, che il 2015 segni un vero 
punto di svolta per la Sanità campana. Forse 
anche per questo, cioè per avere più «peso» 
nelle decisioni che dovranno essere adottate, 
per la prima volta gli Ordini dei medici 
provinciali si sono stretti in una federazione 
regionale.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

di Angelo Lomonaco

E PREVENZIONE
Salute

Povero Sud, si risparmia

Salute
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Sanità, i dati Istat 2013

perfino sulle cure mediche

prevenzione
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di EMANUELE IMPERIALI

Lunedì 24 marzo 2014

L’ANALISI

Investire
sulla prevenzione,
scelta obbligata

MUSEO DELLE ARTI SANITARIE

Un «percorso»
dedicato a Moscati,
il medico-santo

Cantiere Sanità
Ospedale del Mare a Napoli
e Policlinico a Caserta, due 
grandi sfide per la Campania

Ospedali, università,
medici, farmaci
È cominciato l’anno 
delle svolte possibili

di Olga Fernandes
a pagina 13

di Marco Trabucco Aurilio
a pagina 2

di Raffaele Nespoli e Piero Rossano
da pagina 4 a pagina 7
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Società e Salute

Stili di vita
La gran parte delle malattie sono collegate a quattro 
fattori di rischio: fumo di sigaretta, scarsa attività fisica, 
abuso di alcol e cattiva alimentazione

Si rischia meno
solo abbandonando
le cattive abitudini

O
rmai da tempo, soprattutto per le regio-
ni del Mezzogiorno, si discute di inqui-
namento ambientale e stili di vita. Sono
maggiori i rischi legati alle sostanze no-
cive che ci circondano o incidono di più

le cattive abitudini? Per quanto sia impossibile dare
una risposta definitiva a questa domanda, abbiamo
cercato di fare un po’ di chiarezza su questo punto
chiedendo il parere di tre autorevoli interlocutori:
Walter Ricciardi (commissario dell’Istituto Supe-
riore di Sanità), Michele Marzullo (ordinario di me-
dicina dello sport alla Federico II di Napoli e specia-
lista in cardiologia e cardiochirurgia) e Antonio
Giordano (oncologo e direttore dello Sbarro Insti-

tute for Cancer Research and Molecular Medicine
di Philadelphia).

«In Italia — spiega Walter Ricciardi — l’80 per
cento delle malattie è legato a quattro fattori: fumo
di sigaretta, scarsa attività fisica, abuso di alcol e
cattiva alimentazione. Questi quattro fattori sono
responsabili, singolarmente o associati tra loro,
dell’80 per cento dei decessi. Dunque è facile capire
che non solo gli stili di vita contano, ma sono deter-
minanti». Ricciardi spiega anche che il rischio di
sviluppare una patologia aumenta esponenzial-
mente quando più abitudini insane si uniscono tra
loro. «In questo caso — aggiunge — due più due
non fa mai quattro, il rischio cresce infatti in modo
esponenziale».

Ma nel nostro Paese si fa abbastanza per creare
una cultura del benessere? La risposta è no. Ricciar-

di Raffaele Nespoli

Antonio Giordano
è direttore dello 
Sbarro Institute 
for Cancer 
Research 
and Molecular 
Medicine 
di Philadelphia, 
negli Stati Uniti

Michele Marzullo
Specialista 
in cardiologia 
e cardiochirurgia, 
è docente
di Medicina 
dello Sport 
alla Federico II 
di Napoli

Walter Ricciardi 
Commissario 
dell’Istituto 
Superiore 
di Sanità, Ricciardi
è professore 
di igiene generale 
e applicata alla 
Cattolica di Roma

«P erché non pensare a un progetto regionale
che possa vedere protagonista i medici,

soprattutto quelli che hanno uno stretto legame 
con il territorio. È importante mettere in campo 
una azione comune che sia basata sulla vicinanza 
al territorio e alle famiglie, puntando su temi che 
affermino l’importanza dei corretti stili di vita, 
quali ad esempio l’educazione alimentare». 
La proposta arriva dal presidente della Regione 
Stefano Caldoro, intervenuto in occasione del 

congresso sindacale della Federazione italiana 
medici pediatri di Napoli (Fimp). 
La prevenzione, a partire dalle abitudini quotidiane 
dei cittadini, è dunque una delle priorità per gli 
anni a venire nell’azione di governo della sanità 
regionale. Un tassello importante 
che si va ad aggiungere alle azioni di controllo 
già fortemente incrementate sulla scorta 
dei problemi legati all’inquinamento 
ambientale.

Idea di Caldoro
«Un progetto 
regionale che parta 
dall’alimentazione»

di Marco Trabucco Aurilio

M
angiare sano, una moderata attività sportiva, no a
fumo e alcol: sembrerebbe questa la ricetta per vivere
in salute; ma è sempre così? O meglio, oggi è sempre
possibile? Da anni come un mantra si parla di corretti
stili di vita per prevenire malattie come il cancro o

patologie cardiovascolari, vere e proprie piaghe nei paesi 
industrializzati. La letteratura scientifica con molta frequenza 
fornisce nuovi dati, gli ultimi dalla Gran Bretagna ci dicono che più 
di 4 casi di tumore su 10 potrebbero essere prevenuti soltanto 
scegliendo un corretto stile di vita, eppure in prevenzione si 
investe sempre meno, con l’Italia fanalino di coda dei paesi Ocse. 
Una recente e molto discussa ricerca condotta alla Johns Hopkins 
School of Medicine del Maryland, ci dice al contrario che 
ammalarsi di cancro è principalmente una questione di sfortuna. 
Come spesso succede la verità sta nel mezzo: è senza dubbio un 
dato incontrovertibile che adottare uno stile di vita sano 
contribuisce non solo a prevenire molte malattie, ma soprattutto al 
benessere globale della persona. Ma è altrettanto vero che il fato 
qualche volta è spietato anche con i più salutisti. Appare evidente 
che al di là delle diatribe scientifiche investire in prevenzione, 
oggi, è una scelta obbligata anche in considerazione di 
un‘ineluttabile riorganizzazione della spesa farmaceutica 
mondiale. È anche vero che la recente recessione non aiuta: le 
famiglie rinunciano progressivamente al cibo sano e all’attività 
fisica, entrambe costose, basti pensare che nel 2014 sono crollati i 
consumi di frutta e verdura. Non aiutano neanche le nuove 
tecnologie (tablet, smartphone e videogiochi) che aumentano 
progressivamente la nostra sedentarietà. Infine, l’inquinamento 
criminale di alcune regioni, che in aggiunta a scorretti stili di vita 
diventa un fattore di rischio pericoloso e molte volte, troppe volte 
letale per i cittadini. Dunque, cosa fare? Che lo stile di vita sano 
non sia più solo uno scontato slogan per convegni, ma il punto 
centrale di una nuova cultura della prevenzione che parta dalle 
abitudini quotidiane di ciascuno di noi.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Investire in prevenzione
è una scelta obbligata

Benessere
«Tale 
cultura
comincia 
a scuola»

In ritardo
«In Italia
si fa
ancora
poco»
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di è convinto infatti che «si potrebbe fare molto di
più per la cura della salute. A partire dalla scuola,
che dovrebbe essere protagonista nell’instillare nei
ragazzi pratiche sane». A proposito di giovani, uno
dei problemi in crescita è quello legato alla dieta.
«Gli italiani — conclude Ricciardi — hanno modi-
ficato molto le proprie abitudini alimentari, in par-
te anche a causa della crisi economica, perché i cibi
insalubri sono spesso anche i meno costosi». 

A questo si aggiunge la totale assenza di attività,
compromettendo nel tempo la salute del cuore. A
spiegarlo è il professor Michele Marzullo. «Tutti —
dice l’esperto — dovrebbero dedicare qualche ora
della giornata al movimento, perché in questo 
modo il rischio di incorrere in malattie cardiache
cala sensibilmente». Lo specialista chiarisce an-
che che gli unici fattori di rischio che non posso-

L’illustrazione
è di Daniela
Pergreffi

no essere eliminati sono: ereditarietà, genere ed
età. «Tutto il resto — dice — dipende solo da
noi. L’attività fisica abbassa il colesterolo Ldl
“cattivo” e aumenta invece il colesterolo “buono”
Hdl. Inoltre, migliora la frequenza, l’ossigenazio-
ne e combatte l’ipertensione. Chi pratica il foo-
ting tenga a mente a mente una regola: attenzio-
ne alla frequenza cardiaca. Sarebbe sempre bene
tenere i battiti entro un certo range. In generale
la frequenza massima si calcola sottraendo a 220
la nostra età, teniamoci sempre in un range che
oscilla tra il 60 e l’80% del valore calcolato prima.
In questo modo avremo un esercizio aerobico».

Fare esercizio fisico e condurre una vita sana ri-
duce di molto anche la possibilità di ammalarsi di
tumore. Addirittura esistono neoplasie che sono
correlate proprio all’obesità. «Si è notato come nel-

le donne obese un eccesso di grasso sull’addome
sia associato spesso a un maggior rischio di svilup-
pare un tumore della mammella», dice il professor
Antonio Giordano. Anche procedere a una sempli-
ce mammografia può diventare un problema, per-
ché si possono avere risultati anomali. Strettamen-
te legati agli stili di vita sono anche i tumore dello
stomaco e del colon, soprattutto se le cattive abitu-
dini si sommano tra loro e vanno avanti per molto
tempo. «Certo anche l’inquinamento ambientale si
riflette sulla sullo stato di salute, soprattutto se si
vive in zone “a rischio”. Non si può guardare solo a
una faccia della medaglia, è bene sempre valutare il
quadro nel suo insieme. E comunque — dice Gior-
dano — dobbiamo ricordare che la prevenzione
inizia proprio dalle nostre abitudini».

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Nelle nostre mani
«Non si possono 
eliminare ereditarietà, 
genere ed età. Il resto 
dipende solo da noi»
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L’inchiesta

Nella gigantesca struttura 
confluiranno i nosocomi del 
centro di Napoli: San Gennaro, 
Ascalesi, Loreto Mare e Incurabili

Ospedale del Mare
Ambulatori già pronti, 
in agosto lavori finiti

P
oco meno di due settimane, poi i primi
ambulatori dell’Ospedale del Mare sa-
ranno consegnati all’Asl Napoli 1. Ven-
tuno in tutto, tra i quali quelli di diabe-
tologia, nefrologia, angiologia, cardio-

logia, dermatologia, ematologia, endocrinolo-
gia ,  ger iatr ia ,  neurologia ,  oncologia , 
pneumologia, senologia, allergologia, gastroen-
terologia e reumatologia. E nella stessa giornata
saranno consegnati anche gli ambienti dedicati
alla formazione, la hall e l’eliporto.

Insomma, da chimera il gigantesco ospedale è
ormai una realtà. «Entro agosto 2015 – aveva det-
to Stefano Caldoro – tutti gli ambienti saranno
completati e consegnati» e questo è certamente
un importante passo affinché quella promessa 
possa essere rispettata. Poi i riflettori saranno
puntati tutti sul lavoro dell’Asl, che avrà la re-
sponsabilità di evitare di gettare alle ortiche tut-
to il lavoro fatto. 

Ma cosa avrà quest’ospedale di tanto straordi-
nario, perché attorno alla sua realizzazione ruo-
tano tante attese? La prima e più ovvia risposta è
che l’Ospedale del Mare è il perno attorno al qua-
le ruota la riorganizzazione della sanità cittadi-
na, e non solo. In questa gigantesca struttura 
confluiranno quattro nosocomi del centro stori-
co di Napoli: San Gennaro, Ascalesi, Loreto Mare
e Incurabili. Inoltre l’Ospedale del Mare è, tra
quelli di moderna concezione, il più grande di
del Mezzogiorno d’Italia. Al suo interno ci sono
ben 450 posti letto, e cioè 320 di degenza ordina-
ria, 75 tra degenza di day hospital e day surgery e
55 di «high care» (alta intensità di assistenza),
più i 50 di «low care» (bassa intensità di assi-
stenza) nell’edificio albergo, dove potranno per-
nottare anche i familiari dei pazienti.

Addirittura 16 le sale operatorie, suddivise tra
le specialità di emergenza, neurochirurgia, chi-
rurgia generale, oncologica, urologia, oculistica,
emergenza ostetrica, ortotraumatologia, chirur-
gia robotica e day surgery. A queste si aggiungo-
no 6 sale endoscopiche e 4 sale parto. Inoltre,
l’Ospedale del Mare sarà qualificato come hub di
terzo livello della rete di emergenza, centro hub
di primo livello per quanto riguarda la rete del-
l’emergenza cardiologica (dotato dell’Unità ope-
rativa intensiva cardiologica ed emodinamica
interventistica), centro hub di secondo livello 
per la rete dell’ictus cerebrale acuto, grazie a una
stroke unit (dotata dell’Unità operativa di neuro-
logia, di neuroradiologia e neurochirurgia), sto-
ne center per il trattamento della calcolosi re-
nouretrale, comprensivo della litotrissia extra-
corporea e della lasertrissia e centro trauma di
alta specializzazione di riferimento per tutto
l’ambito regionale (dotato di un reparto di Unità
spinale unipolare). Insomma, un vero e proprio
gioiello. Anche se in molti hanno criticato la de-
cisione di costruire in quella che oggi è a tutti gli
effetti «zona rossa» intorno al Vesuvio. Come
mettersi al riparo dai terremoti? Sorprendente 
ma vero, evitando che l’edificio tocchi il terreno.
Soluzione che fa dell’Ospedale del Mare la strut-
tura isolata più grande in Europa, tra le più im-
portanti al mondo. Grazie alle più moderne tec-
niche di ingegneria, l’intera struttura (14 mila 
metri quadrati) è poggiata su 327 isolatori. Il no-
socomio di Ponticelli potrebbe resistere, senza
subire danni, a un terremoto di magnitudo su-

periore a quello del 1980. Anche in tal caso la
struttura resterebbe pienamente operativa du-
rante e dopo il sisma. I critici però fanno notare
che in caso di eruzione sarebbe tutt’altra storia.
Ma del resto in quel caso nessun ospedale di Na-
poli sarebbe al sicuro.

Se sul piano politico va riconosciuto al presi-
dente Caldoro il merito di essersi speso per re-
perire le risorse necessarie, dal punto di vista
operativo la scelta decisiva è stata invece la no-
mina a commissario ad acta dell’ingegner Ciro
Verdoliva, che sta trasformando un disastro an-
nunciato in una vittoria per la Campania intera.
Spulciando tra le carte che raccontano la storia
dell’Ospedale del Mare ci si rende subito conto
di una cosa: nel destino di questa struttura esiste
una prima fase, caratterizzata da grossolani er-
rori e irregolarità che hanno poi innescato con-
tenziosi (oltre a portare al-
l’avvio di un’inchiesta), e un
momento successivo nel
quale si è cercato di trovare
una soluzione. Nel mezzo, il
14 maggio 2009, la nomina
del commissario ad acta. Va-
le allora la pena ripercorrere
alcuni passaggi dell’epopea 
che ha prolungato i lavori si-
no al 2015. La prima volta
che si è sentito parlare di
Ospedale del Mare è stato
nel 1997. Fu allora che venne
approvata la proposta per
l’individuazione dell’area
dove costruire; l’anno suc-
cessivo fu approvato il pro-
gramma generale. Il primo
progetto risale invece al di-
cembre 2003. Tutto questo
sino alla firma del contratto
con l’Ati che vede come ca-
pofila l’Astaldi spa. Si arriva così al 21 ottobre 
2004. Da quel momento in poi sarà tutto un sus-
seguirsi di problemi e di vicende surreali. Il prin-
cipale nodo da sciogliere risulterà essere una va-
riante in corso d’opera mai firmata dall’Asl che,
secondo le imprese appaltanti, è stata la causa 
principale dei ritardi loro addebitati. Di qui la
decisione da parte delle aziende coinvolte di ri-
solvere il contratto con una richiesta di risarci-
mento astronomica, oltre 100 milioni. Grazie al-
l’impegno di Verdeoliva si è poi arrivati a una 
transazione che ha permesso di ripartire. 

La copertura finanziaria arriva invece dall’im-
pegno del presidente della Regione Stefano Cal-
doro, che si spende personalmente d ottiene 180
milioni dal governo Monti. I costi finali dell’ope-
ra? Il progetto originario prevedeva una spesa di
210 milioni, alla fine dei lavori l’ospedale sarà co-
stato invece 286 milioni (per quanto riguarda la
struttura). Un investimento importante, ma il fi-
ne è modificare radicalmente il volto dell’assi-
stenza sanitaria in Campania.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Nella foto
in alto, 
una vista 
panoramica 
del grande 
complesso 
dell’Ospedale 
del Mare 
ormai quasi 
completo
A destra,
l’edificio 
nel quale 
potranno 
essere ospitati 
anche i 
parenti dei 
ricoverati

Ernesto 
Esposito 
è il direttore 
generale 
dell’Asl 
Napoli 1 Centro 
e proprio alla 
Asl spetterà 
il compito 
di assicurare 
la piena 
funzionalità 
dell’Ospedale 
del Mare a 
mano a mano 
che le strutture 
saranno 
completate 
e consegnate

di Raffaele Nespoli

1997
In quell’anno si parla per prima 
volta dell’Ospedale del Mare. Il 
primo progetto risale invece al 
dicembre 2003

286
È il costo finale in milioni della 
struttura, inizialmente previsto in 
210 milioni. Gli ultimi 100 sono 
stati oncessi dal governo Monti

C’è anche l’eliporto
Con i ventuno ambulatori
saranno consegnati 
anche gli ambienti dedicati 
alla formazione, la hall e l’eliporto
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«Il nosocomio avvicinerà
Ponticelli al centro»
Il commissario Ciro Verdoliva: «Apriranno 
anche nuove aree pedonali e nuove strade»

«I l 15 febbraio consegneremo gli
ambulatori, con un anticipo di
otto mesi. Questi cinque anni e

mezzo sono stati tra i più duri, ma an-
che i più entusiasmanti della mia car-
riera». A parlare è Ciro Verdoliva, com-
missario per la realizzazione dell’Ospe-
dale del Mare.

Qual è stato l’ostacolo maggiore?
«Realizzare una struttura tecnologi-

camente complessa, che coinvolge più
“attori”, è qualcosa di inimmaginabile.
Ma la sfida più grande è stata vincere la
diffidenza della gente».

La sfida non è ancora vinta, le pare?
«Entro agosto consegnerò l’ospedale,

lo ribadisco senza alcun dubbio».
Non crede sia stato azzardato co-

struire alle falde del Vesuvio?
«La decisione non è stata mia, ma se

mai dovesse verificarsi un violento ter-
remoto non ci sarebbe posto più sicuro.
Comunque non è pensabile che l’intera
area orientale resti priva di servizi».

Il progetto è cambiato molto, quali
sono state le varianti più importanti?

«Un passaggio fondamentali è arriva-
to con il decreto 49 del presidente Cal-
doro, al quale l’Ospedale del Mare si è
adeguato. Altrimenti ci troveremmo
una struttura povera di specialità».

Si spieghi meglio.
«L’individuazione delle discipline

cliniche e le alte tecno-
logie previste caratte-
rizzano l’ospedale come
modello innovativo sot-
to il profilo dell’edilizia
sanitaria, ma soprattut-
to sotto il profilo assi-
stenziale. Nella struttu-
ra di Ponticelli i cittadi-

ni troveranno una risposta a ogni esi-
genza di cura».

Sarà un ospedale importante come
il Cardarelli?

«Negli anni ‘40, quando fu costruito
il Cardarelli, valeva il principio di una ri-
gida suddivisione in specifiche aree.
Una singola causa per ogni malattia,
una singola cura per ogni causa, una
singola sede per ogni cura. L’Ospedale
del Mare va ben oltre, al centro del siste-
ma assistenziale c’è il paziente».

Come cambierà il quartiere?
«L’ospedale avvicinerà Ponticelli al

centro di Napoli, costituisce un primo
passo per riqualificare la periferia
orientale. Già dal 15 febbraio i cittadini
potranno usufruire di un nuovo spazio
pedonale davanti all’ospedale, poi apri-
remo varie strade che io stesso ho chie-
sto al Comune e che ho scelto di rimet-
tere a nuovo».

Raf. Nes.
© RIPRODUZIONE RISERVATA

4
Nella grande struttura saranno 
assorbiti i nosocomi del centro 
storico di Napoli: San Gennaro, 
Ascalesi, Loreto Mare e Incurabili

450
sono i posti letto previsti, dei quali 
320 di degenza ordinaria, 75 di 
day hospital e day surgery e 55 di 
«high care», più 50 di «low care»

16
sono le sale operatorie, alle quali 
si aggiungono altre sei sale 
endoscopiche e quattro sale 
destinate ai parti

Il governatore
Stefano 
Caldoro 
con 
l’ingegnere
Ciro Verdoliva
in un 
sopralluogo 
nel cantiere 
dell’Ospedale 
del Mare

AMBIENTE SOLIDALE
PER LA TRASPARENZA
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Ideata oltre vent’anni fa e progettata da un decennio,
per la struttura universitaria della Sun si attende ora 
che siano sciolti i nodi dell’adeguamento alle nuove 
normative e dello sblocco delle risorse economiche

Policlinico di Caserta
Progetti vecchi e burocrazia
l’ospedale resta «chimera»

L’
eterna incompiuta. Un’opera da 206
milioni di euro, tra le più importanti
mai progettate nel Mezzogiorno d’Ita-
lia ma con un futuro ancora pieno di
incognite se è vero che sul capo di oltre

la metà degli addetti rimasti nel cantiere «fanta-
sma» (sono ormai più i giorni di chiusura che
quelli di apertura) pendono dallo scorso dicem-
bre le procedure di mobilità e i lavori sono di
nuovo sostanzialmente fermi. Il Policlinico uni-
versitario di Caserta rischia di passare alla storia
come un gioiello mai nato se non interverranno
al più presto fatti nuovi e concreti. Che sono an-
zitutto il pagamento di due stati d’avanzamento
dei lavori (anche il terzo è ormai in via di scaden-
za) per un totale di oltre 5 milioni di euro da par-
te del ministero dell’Economia e delle Finanze
attraverso la Regione (la quota parte del Miur è
stata versata, invece, dalla Seconda Università di
Napoli). Concepito come struttura avveniristica,
con soluzioni architettoniche d’avanguardia che
negli anni hanno dovuto subire anche adegua-
menti sotto il profilo progettuale, l’opera si can-
diderebbe a rivestire il ruolo di polo d’eccellenza
sia per le funzioni didattiche che per quelle assi-
stenziali dall’alto dei suoi 500 posti letto dispo-
nibili una volta ultimata. Eppure, nonostante
queste credenziali, e nonostante la sua realizza-
zione risulti da un protocollo firmato quattro an-
ni dopo l’atto istitutivo della Sun (il decreto del-
l’allora ministro dell’Università, Antonio Ruber-
ti, è datato 4 giugno 1991), la sua storia altro non
è che il racconto di un miraggio. Di un percorso
che si sarebbe dovuto concludere in 1.461 giorni
e che è invece diventato a ostacoli essendosi sno-
dato attraverso continui stop prima al progetto e
poi ai lavori, blocco degli interventi e repentine
ripartenze, appalti annullati e poi riaffidati ad al-
tre società, riconteggi delle risorse occorrenti
per l’avanzamento dei lavori e rivisitazioni del 
progetto alla luce di nuove normative, proteste
operaie e occupazioni del cantiere, incontri a li-
vello ministeriale e tavoli in Regione.

I lavori per il Policlinico universitario di Caser-
ta, che sorge in località Tredici (di fronte allo
svincolo della variante Anas, luogo ben collegato
con i caselli dell’A1 di Caserta Sud e Caserta
Nord), furono affidati dal cda della Sun il 2 di-
cembre 2004 alla società Immobilgi Federici
Stirling spa, con sede legale a Roma ma con i
piedi ben piantati sul territorio casertano anno-
verando tra gli azionisti di riferimento grossi im-
prenditori locali e avendo realizzato — attraver-
so controllate — altre primarie opere pubbliche
nel capoluogo (dal parcheggio interrato alla
Reggia al nuovo mercato coperto). La posa della
prima pietra ci fu nel febbraio del 2005. La rea-
lizzazione del rustico del manufatto, almeno di
una consistente parte di esso, andò avanti per
circa quattro anni tra alterne vicende. Il progetto
prevedeva la realizzazione di 45 mila metri qua-

drati di superfici coperte (suddivise in oltre 15 
mila metri quadrati per la ricerca, esclusi spazi a
verde, oltre 11 mila metri quadrati per la didatti-
ca, quasi 17 mila per l’assistenza e oltre 2 mila per
le centrali). E, inoltre, oltre 205 mila metri qua-
drati liberi da costruzioni comprese le aree de-
stinate al project financing. 

Il progetto prevedeva anche 47.108 metri qua-
drati di area destinata a parcheggio, di cui circa
18.568 per la sosta al coperto. Il numero com-
plessivo di posti auto ammonta a circa 1.900. E,
inoltre, il cosiddetto «muro d’acqua»: una pare-
te d’acqua, appunto, per una estensione di circa
un centinaio di metri generata da una serie di
diffusori che riutilizzavano sempre lo stesso li-
quido (ripreso da vasche di raccolta a valle e re-
immesso nelle condotte) in modo da costituire
una barriera alle polveri provenienti dai vicini
impianti estrattivi. Il Policlinico, infatti, sorge a
poche centinaia di metri in linea d’aria da alcune
delle più grandi cave che insistono sulla corona
dei monti Tifatini intorno a Caserta. Impianti
che, naturalmente, mal si conciliavano già in se-
de progettuale con l’opera e che con il passare
degli anni in parte sono stati dismessi, in parte
sono in attesa di delocalizzazione, in parte sono
ancora funzionanti.

Di fronte a una serie di inadempienze da parte
dell’impresa aggiudicataria dell’appalto e di la-

vori portati avanti or-
mai a singhiozzo, l’allo-
ra rettore Francesco
Rossi il 31 marzo 2009
decise la risoluzione del
contratto. Per oltre due
anni il destino dell’ope-
ra rimase nella più tota-
le incertezza: quando si
stabilì di procedere allo
scorrimento della gra-
duatoria del bando,
l’Università dovette re-
gistrare alcune rinunce
quasi tutte riconducibi-
li a motivi economici.
La svolta arrivò l’11 no-
vembre 2011, quando
nella sede del rettorato
a Napoli fu firmato il
nuovo contratto per l’af-
fidamento dell’appalto
alla società Condotte
d’acqua spa riunita in
associazione tempora-
nea d’imprese con la
Cordioli & C. spa. I lavo-

ri ripartirono dopo ulteriori mesi di incertezze
legate al destino delle maestranze già preceden-
temente occupate. 

I nodi che restano da sciogliere per l’ultima-
zione dell’opera sono ora legati all’adeguamento
del progetto iniziale alle nuove normative in te-
ma di lavori pubblici e di sanità e allo sblocco
delle risorse occorrenti alla prosecuzione: i soldi
ci sono ma l’iter burocratico da seguire li rende
quasi inaccessibili. Nuove rassicurazioni sono
state fornite a dicembre dal governatore Stefano
Caldoro al neo rettore Giuseppe Paolisso ma, nel
frattempo, la società Condotte ha dovuto avviare
le procedure di mobilità nei confronti di 21 dei
40 addetti rimasti.

PieroRossano
© RIPRODUZIONE RISERVATA

Giuseppe 
Paolisso è il 
nuovo rettore 
della Seconda 
Università di 
Napoli.
La sua elezione 
risale alla 
primavera dello
scorso anno, 
sebbene si sia 
insediato 
ufficialmente 
solo ai primi di 
novembre del 
2014. Proviene 
dal 
Dipartimento di 
Medicina 

A sinistra 
e a destra, 
due plastici
che mostrano
some dovrà 
essere
il Policlinico
universitario 
di Caserta,
i cui lavori 
sono in corso 
da anni
Nella foto
del cantiere, 
invece, 
la situazione 
reale
attuale 

di Piero Rossano

L’inchiesta 1991
Intorno alla prima facoltà di 
Medicina di Napoli, in quell’anno 
nasce la Seconda Università, che 
dovrà avere un Policlinico a Caserta

2004
Il 2 dicembre, il cda della Sun 
affidò i lavori per la realizzazione 
del Policlinico universitario di 
Caserta a un’azienda romana

2005
Nel febbraio di quell’anno fu 
posata la prima pietra. I lavori 
andarono avanti per 4 anni, poi 
emersero problemi con l’azienda

Il «muro d’acqua»
Una parete di cento metri di alti 
zampilli d’acqua dovrebbe fermare 
le polveri delle cave, che però nel 
frattempo sono state in parte chiuse
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«Troppi errori nel passato
ma nel 2016 ce la faremo»
L’ingegnere Di Natale, delegato del rettore Paolisso:
«Siamo in condizione di accelerare, sono fiducioso»

N onostante interrogativi e
incognite che incombo-
no sul completamento

dell’opera il rettore della Sun,
Giuseppe Paolisso, appena lo
scorso dicembre si diceva con-
vinto: «La parte edilizia del-
l’opera sarà conclusa entro il
2015». E per rafforzare la volon-
tà, uno dei primi atti al mo-
mento del suo insediamento, il
primo novembre, è stato quello
di nominare l’ex preside della
facoltà di Ingegneria di Aversa,
Michele Di Natale, responsabi-
le del procedimento e della cu-
ra di ogni aspetto che attiene
l’ultimazione del Policlinico. E
l’ordinario di Ingegneria idrau-
lica si è calato anima e corpo
nella causa.

Professor Di Natale, come
stanno realmente le cose?

«Sono fiducioso che riusci-
remo a uscire da questa nuova
momentanea impasse che fon-
da su una doppia motivazione:
una di carattere economico,
l’altra procedurale».

Delle vicende finanziarie
abbiamo un’idea. Cos’altro
frena l’ultimazione dell’ope-
ra?

«Siamo nella delicata fase
dell’adeguamento del progetto
al mutato quadro normativo.
Essendo trascorsi anni dal con-
cepimento dell’opera sotto il
profilo progettuale sono inter-
venute nuove norme tecniche
nei più disparati settori che
hanno prodotto uno sconvolgi-
mento significativo che ci ob-
bliga adesso a fare delle varian-
ti. Vi è un completo riassetto
della parte impiantistica della
struttura ma dobbiamo proce-
dere anche a una rivisitazione
della parte assistenziale. Se a
ciò si aggiunge il contenuto
della legge Gelmini riguardo le
norme sulla didattica, ne viene
fuori che le aule per le lezioni
dovranno essere a loro volta
adeguate. Alcune dovranno
contenere fino a duecento stu-
denti, cosa impossibile per
quelle attuali».

Ma allora come fa a dirsi
così ottimista?

«Quest’opera ha avuto tra-
scorsi che hanno determinato
grossi danni. Il primo appalto
ha creato turbative diventate
pregiudizievoli, problemi e
contenziosi che si sono trasci-

nati anche dopo la rescissione
del contratto. Adesso ci augu-
riamo di adeguare al più presto
il progetto alle nuove normati-
ve e di ripartire di slancio per
concludere i lavori entro il
2016, rispettando le tre finalità
che l’Università si è poste».

Quindi i tempi ipotizzati
dal rettore si allungano un
po’...
«Credo di sì, inevitabilmente».

E quali sono le finalità?
«Quest’opera era nata con

tre ambizioni che siamo ancora
determinati a rispettare. La pri-
ma è che sia una struttura al
servizio della didattica con pa-
zienti veri, essendo annessa al
Dipartimento di Medicina e
Chirurgia. La seconda è che di-
venti davvero un’opera assi-
stenziale, dall’alto di una capa-
cità di 500 posti letto. La terza è
che rappresenti per didattica e
assistenza un polo di eccellen-
za a livello nazionale ed inter-
nazionale. Dobbiamo spingere
perché questi tre obiettivi sia-
no soddisfatti».

P. Ros.
PieroRossano

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Michele Di 
Natale è 
ordinario di 
Costruzioni 
idrauliche al 
Dipartimento di 
Ingegneria. Dal 
1996 alla 
Seconda 
Università di 
Napoli, è stato 
preside della 
stessa facoltà 
dal 2004 al 
2012. È il 
responsabile 
del 
procedimento
del policlinico

45.000
Tanti sono i metri quadrati coperti 
previsti, dei quali: 15 mila per 
la ricerca, 11 mila per la didattica 
e 17 mila per l’assistenza 

500
Sono i posti letto del quale il 
nuovo ospedale dovrà disporre. 
Tanti erano previsti nel progetto 
iniziale e ne sono previsti tuttora 

1.900
Sono i posti auto che il progetto 
prevede sia realizzati intorno 
alla grande struttura ospedaliera, 
parte dei quali al coperto

Codice cliente: 10794917



BA
8  Lunedì 2 Febbraio 2015 Corriere del Mezzogiorno

Scienza e terapia

T
utti noi siamo esposti
all’eventualità di speri-
mentare traumi psico-
logici. È chiaro che a
seconda della gravità

alcuni possono essere definiti
traumi «con la T maiuscola»,
altri «con la t minuscola». La
maggioranza delle persone
traumatizzate riesce a recupe-
rare un nuovo equilibrio, ma ci
sono ferite che continuano a
sanguinare anche a distanza di
anni. Nel caso dei traumi con la
T maiuscola le persone posso-
no reagire con paura, senso di
vulnerabilità e orrore; parliamo
in questi casi di disturbo da
stress post traumatico. Il trau-
ma è sempre presente, le sensa-
zioni sono vive, e sembra che
l’evento sia successo poche ore
fa, anche se risale a mesi o anni
addietro.

La sofferenza psicologica dei
traumi «con la t minuscola»
può essere di minore impatto 
ma ugualmente invalidante.
Sensazioni di insicurezza, man-
canza di autostima, colpevoliz-
zazioni, attacchi di panico, an-
sie sono gli strascichi più fre-
quenti. 

Il fatto è che quando un trau-
ma rimane irrisolto, questo di-
venta parte di un circolo vizioso
di pensieri, emozioni e sensa-
zioni corporee disturbanti. Si è
visto che i ricordi traumatici so-
no immagazzinati nel cervello
in modo differente dai ricordi
non traumatici. I primi si collo-

tico in vittime di traumi singoli;
mentre occorrono almeno 12
sedute per vittime di traumi
multipli come ad esempio nei
reduci di guerra. 

In seguito a una psicoterapia
con Emdr la persona rafforza
gli aspetti della sua autostima,
è più centrata sui «qui» e «ora»
e sul senso del sé, ha più fiducia
nelle sue capacità e nel suo va-
lore. Gli eventi traumatici per-
dono così l’iniziale impatto 
emotivo per venire trasformati
in una risorsa positiva. 

Da quando è stata scoperta,
nel 1989 negli Stati Uniti, la te-
rapia dell’Emdr è stata utilizza-
ta da oltre centomila psicotera-
peuti su tutto il territorio ame-
ricano. Oggi è impiegata nella
cura di milioni di persone in 70
paesi, tra cui l’Italia. L’Associa-
zione per l ’Emdr in Ital ia
(www.emdr.it), nata nel 1999,
ha finora svolto un assiduo la-
voro di formazione certificando
oltre 6 mila psicoterapeuti in
Italia, più del 10 per cento degli
abilitati alla psicoterapia. Gli
ultimi interventi realizzati dal-
l’Associazione, sono stati rivolti
ai sopravvissuti al naufragio
della «Norman» qualche setti-
mana fa. Una volta arrivati nelle
strutture che li hanno accolti in
Puglia, un team di psicologi, tra
cui molti specializzati in Emdr,
ha potuto fornire un supporto
importante dal punto di vista
psicologico ed emotivo, in mo-
do da aiutarli a tornare alla loro
vita quotidiana, elaborando 
questa esperienza drammatica.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

B en 31,3 milioni di euro alla ricerca sulle malattie
genetiche rare grazie alla generosità degli 

Italiani. È questa la somma raccolta con la 
venticinquesima maratona televisiva di Telethon. 
Dal 1990 a oggi, Telethon ha sostenuto la ricerca 
con 420 milioni che hanno permesso di mettere a 
punto terapie per alcune malattie rare prima 
considerate. Attraverso un metodo unico nel 
panorama italiano, Telethon segue l’intera «filiera 
della ricerca», occupandosi della raccolta fondi, 

della selezione e del finanziamento dei progetti e 
dell’attività stessa di ricerca portata avanti nei 
centri e nei laboratori della Fondazione. 
L’assegnazione dei fondi Telethon avviene 
attraverso un rigido processo di selezione affidato 
alla Commissione medico scientifica che si avvale 
del metodo della «peer-review» (letteralmente 
«revisione tra pari»), lo stesso strumento con cui le 
riviste scientifiche internazionali selezionano i 
lavori da pubblicare.

Genetica
Telethon,
ancora un record
di solidarietà

Quando il trauma resta nella memoria
Ci sono ferite psicologiche che continuano a sanguinare anche a distanza di anni
Nei casi di disturbo da stress post traumatico, l’Emdr è certamente un trattamento innovativo

cano soprattutto nell’emisfero
destro, separati da altri ricordi
e informazioni, come se fosse-
ro congelati in uno spazio e
tempo diversi dal resto dei no-
stri vissuti. Qui continuano ad
agire ma queste cicatrici sono 
in realtà il ricordo di ciò che è
successo.

In questo senso l’Emdr, ovve-
ro la Desensibilizzazione e rie-
laborazione attraverso i movi-
menti oculari, è certamente un
trattamento innovativo. In un
certo senso è la chiave che apre
i giardini della memoria. Que-
sto trattamento psicoterapeuti-
co, scoperto nel 1989 dalla psi-
cologa americana Francine
Shapiro, oggi è considerato il
trattamento evidence-based
per il Disturbo da stress post
traumatico validato da più ri-
cerche e pubblicazioni di qua-
lunque altra psicoterapia nel
campo del trauma. Basti pensa-
re che è approvato e indicato,
tra gli altri, dall’American

B
evi il latte che contie-
ne calcio e approfitta
del sole che serve per
dare forza alle ossa.
Due verità sul metabo-

lismo dello scheletro che affon-
dano radici nella saggezza po-
polare e costituiscono il punto
di partenza di tutti i progetti di
ricerca sul ruolo della vitamina 
D nell’organismo umano. Tali
studi, negli ultimi lustri, hanno
rivoluzionato le conoscenze su
questa particolare molecola. La
D una vitamina è solubile nei
grassi (insieme alla A, E e K), il
cui comportamento ricorda
molto da vicino quello degli or-
moni. Assunta con alcuni cibi,
tra i quali l’olio extravergine di
oliva, è sintetizzata dall’organi-
smo soprattutto solo grazie ai
raggi Uv del sole a partire da un
precursore presente in forma
inattiva nella pelle. Le tappe se-
gnate da tali ricerche rivelano
oggi sorprendenti e inattese
funzioni della vitamina D che
vanno ben oltre il ruolo ricono-
sciuto da secoli (favorire l’assor-

bimento di calcio dall’alimenta-
zione e garantire il risparmio
dello ione a livello renale), sve-
lando addirittura un compito
nel modulare le risposte del si-
stema immunitario a varie infe-
zioni e la capacità di regolare la
pressione del sangue con impli-
cazioni anche nel cancro.

È proprio grazie ai suoi studi
sulla vitamina D che un medico
napoletano, Riccardo Musca-
riello, attivo presso il diparti-
mento di Medicina interna del-
l’Università Federico II di cui è

direttore il professore Pasquale
Strazzullo, deve la conquista del
prestigioso premio di ricerca da
40 mila euro destinato ai giovani
scienziati italiani, bandito dalla
Siomms, la Società italiana del-
l’osteoporosi, del metabolismo
minerale e delle malattie dello
scheletro per il biennio 2014-
2016. Un progetto originale con-
dotto nell’ambito delle malattie
del metabolismo minerale e os-
seo. Lo studio clinico si chiama
«Hypood» e ha l’obiettivo di va-
lutare l’efficacia della supple-

mentazione della dieta con il
precursore della vitamina D sul
controllo della pressione arte-
riosa e sullo sviluppo di danno
d’organo (anche il cancro) in pa-
zienti ambosessi carenti della
vitamina. Si stima che nel mon-
do un miliardo di persone ab-
biano un deficit di D. «Il proget-
to di ricerca, che conduco con il
collega Domenico Rendina —
dice Muscariello — si propone
di valutare che effetto abbia la
somministrazione di vitamina D
in persone che ne sono modera-
tamente carenti misurando i
micro Rna specifici del tessuto
osseo». Insomma si tratta di ca-
pire nel dettaglio come la vita-
mina D sia capace di rendere
l’osso più sano e come una sua
carenza renda l’osso malato ma
anche quali ripercussioni abbia
in altri organi e apparati. In par-
ticolare la possibilità che la sup-
plementazione di vitamina D
nella dieta possa ridurre l’assun-
zione di farmaci negli ipertesi.
La ricerca allarga infatti l’oriz-
zonte anche alle funzioni meno
conosciute della vitamina D cor-
relandoli con l’espressione peri-
ferica degli miRna. Sotto la lente

infatti il coinvolgimento dei
messaggeri cellulari controllati
dalla vitamina D nello sviluppo
dei disturbi non-scheletrici. Il
potenziale dei miRna è enorme
sia come biomarcatori del tur-
nover osseo sia quali bersagli te-
rapeutici di nuovi farmaci. Lo
studio «Hypood» è nella fase di
arruolamento dei pazienti e si
prevede di completare l’intero
studio in 24 mesi.

Tra le malattie tipiche di chi
non ne assume o sintetizza a
sufficienza c’è il rachitismo, ma
sono molteplici le modificazio-
ni cui va incontro l’osso, non so-
lo nell’anziano, in assenza di vi-
tamina D. Tutte condizioni sin-
tetizzabili nel concetto di «fragi-
lità», condizione che può essere
scongiurata sia con un’adeguata
assunzione sia, soprattutto, con
una regolare esposizione ai rag-
gi del sole tenendo presente che
per qualche mese il fegato fun-
ziona da serbatoio dopo la scor-
pacciata di raggi del periodo
estivo. «Alle nostre latitudini —
conclude Muscariello — basta-
no venti minuti al giorno di
esposizione al sole a torso nudo
per attivare il precursore della 
vitamina D presente nella nostra
pelle. I soggetti di pelle chiara
sono più sensibili ma quelli di
pelle scura possono manifestare
carenze anche molto serie con
ripercussioni sul metabolismo
delle ossa e su molti organi e ap-
parati».

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Isabel 
Fernandez
Psicologa e
psicoterapeuta,
Isabel Fernandez
è docente 
presso 
la scuola 
quadriennale 
di psicoterapia, 
Associazione 
italiana 
terapia cognitivo
comportamentale 
(Aiamc) 
e presidente 
della
Associazione 
per l’Emdr
in Italia

Riccardo 
Muscariello 
collabora 
dal 2007 
con la cattedra 
di medicina 
interna della 
Federico II. 
Dopo la laurea 
in Medicina, 
nel 2009, 
è specializzando 
in medicina 
interna. 
È impegnato 
in attività 
di ricerca 
riguardanti 
il metabolismo 
minerale 
a livello nazionale
e internazionale

di Isabel Fernandez

Gli ultimi 
interventi 
realizzati 
dalla
Associazione 
per l’Emdr 
sono stati 
rivolti 
ai sopravvissuti 
al naufragio 
del traghetto 
«Norman
Atlantic» 
ma gli psicologi 
specializzati 
si occupano 
spesso 
di reduci 
di guerra

Sole 
e latte sono 
fondamentali 
per dare 
«forza» 
alle ossa

Psychological Association
(1998-2002), dall’American
Psychiatric Association (2004), 
dall’International Society for
Traumatic  Stress  Studies
(2010), dall’Organizzazione
Mondiale della Sanità nel 2013
e dal nostro ministero della Sa-
lute nel 2003.

I suoi punti di forza? La rapi-
dità di intervento, l’efficacia e la
possibilità di applicazione a
persone di qualunque età,
compresi i bambini. Lo psicote-
rapeuta che ha ricevuto la spe-
cifica formazione in Emdr rac-
coglie la storia del paziente,
identificando con lui gli eventi
che hanno contribuito a svilup-
pare il problema: attacchi di pa-
nico, ansie, fobie. Sono questi
ricordi che saranno elaborati. Il
paziente viene invitato a notare
i pensieri, le sensazioni fisiche
e immagini collegati con l’espe-
rienza traumatica, nel contem-
po il terapeuta gli fa compiere 
dei semplici movimenti ocula-

ri, o procede con stimolazioni
alternate destra-sinistra. Que-
ste stimolazioni hanno lo scopo
di favorire una migliore comu-
nicazione tra gli emisferi cere-
brali e si basano su un processo
neurofisiologico naturale, si-
mile a quello che avviene nel
sonno Rem. 

Dopo il trattamento il pa-
ziente ricorda ancora l’evento,
ma sente che tutto ciò fa parte
del passato ed è integrato in
una prospettiva più adulta. Do-
po una o più sedute i ricordi di-
sturbanti legati all’esperienza
traumatica si modificano: il
cambiamento è molto rapido,
indipendentemente dagli anni
che sono passati dall’evento, i
pensieri intrusivi si attutiscono
o spariscono, le emozioni e
sensazioni fisiche si riducono 
di intensità. Studi randomizzati
controllati hanno dimostrato
che nel giro di 3-6 sedute si ha
dal 77 al 100% di remissione del
Disturbo da stress post trauma-

di Ettore Mautone

Osteoporosi e malattie dello scheletro,
maxi premio di ricerca a un napoletano
A Riccardo Muscariello della Federico II 40 mila euro per gli studi sulla vitamina D

Codice cliente: 10794917
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Oncologia

S
empre più spesso si
sente parlare di tumori
della tiroide, patologia
in aumento ma fortu-
natamente con ottime

possibilità di cura. Su queste
neoplasie abbiamo chiesto il pa-
rere di Giovanni Docimo, profes-
sore associato di chirurgia alla
Seconda Università di Napoli e
responsabile dell’organizzazione
dell’Unità di chirurgia tiroidea.
«Il tumore della tiroide — spiega
— è quello che ha fatto registrare
negli ultimi vent’anni il maggior
aumento di casi: il 2% di tutti i tu-
mori e un’incidenza particolar-
mente alta tra i 25 e i 60 anni, an-
che se non sono infrequenti casi
sia prima dei 20 anni che dopo i
70. E le più colpite sono le don-
ne. Guardando ai dati scopriamo
che nel decennio 1990-2000 il
cancro della tiroide colpiva circa
il 3% della popolazione italiana, 
nel decennio 2000-2010 il 4% e
negli ultimi cinque si calcola che
la percentuale si sia attestata al
5%. Nelle donne il cancro della ti-
roide rappresenta il 5% di tutti i
tumori diagnosticati, ma non lo
troviamo nelle prime cinque
cause di morte per tumore, a di-
mostrazione della sua curabilità;

sizione a radiazioni ionizzanti 
(più esposti pazienti già sottopo-
sti a radioterapia del collo), per
l’inadeguata assunzione di iodio,
in zone a più alto inquinamento
atmosferico e ambientale, in
presenza di alte quantità di ra-
don. Si discute sull’associazione
con l’obesità e la vicinanza ad
ambienti vulcanici».

Quanto conta la prevenzio-
ne?

«Molto, perché consente di in-
tervenire precocemente. Grazie
alla chirurgia mini invasiva, indi-
cata oltre che in caso di patologie
benigne anche per le forme tu-
morali maligne non infiltranti e
diffuse, è possibile ottenere an-

corre valutare il volume tiroideo,
le dimensioni dei noduli e l’esten-
sione della malattia». 

Nel caso sia possibile, quali
vantaggi comporta?

«Come detto la maggior parte
dei pazienti sottoposti a interven-
to chirurgico sono giovani, e mol-
te sono donne. Poter eseguire
l’intervento con incisioni più pic-
cole rappresenta da una parte un
evidente vantaggio estetico e dal-
l’altra consente un decorso post-
operatorio più breve con dolore
ridotto e una più rapida ripresa».

Quali sono le prospettive?
«La chirurgia mini invasiva e la

Mivat hanno dato un contributo 
significativo nell’evoluzione chi-
rurgica, nella riduzione delle
complicanze, del dolore post-
operatorio e nella riduzione degli
esiti estetici. Attualmente sono in
fase sperimentale l’esecuzione di
interventi mini invasivi di linfoa-
denectomia e la chirurgia roboti-
ca. Forse in futuro potranno rap-
presentare un’ulteriore possibili-
tà ma oggi ci sono ancora dei li-
miti importanti soprattutto per la
chirurgia robotica a causa dei
tempi operatori particolarmente
lunghi, dei costi esorbitanti, della
oggettiva difficoltà di esecuzione
e delle cicatrici decisamente
maggiori».

© RIPRODUZIONE RISERVATA

P er i pazienti oncologici il rischio di perdere la 
fertilità è molto alto, ecco perché al Ruggi 

d’Aragona di Salerno il centro di fisiopatologia 
della riproduzione ha ideato un nuovo servizio di 
onco-fertilità dedicato alle persone che, colpite da 
tumore in età fertile, vogliono preservare la propria 
capacità di procreare prima di sottoporsi a terapie 
che potrebbero mettere a repentaglio la possibilità 
di avere figli. Per le donne sarà possibile, prima 
della chemioterapica, fare richiesta per congelare 

gli ovociti o il tessuto ovarico. Nell’ambito di questo 
programma il centro per la procreazione 
medicalmente assistita ha ottenuto dalla Regione 
Campania un finanziamento di 600 mila euro per il 
progetto di onco-fertilità e il potenziamento delle 
tematiche standard inerenti i percorsi di aiuto alla 
riproduzione nelle coppie. Il centro è diretto dal 
dottor Giorgio Colarieti, coadiuvato 
dall’endocrinologo ed esperto di endocrinologia 
ginecologica Francesco Orio.

Il programma
Pazienti oncologici,
al Ruggi d'Aragona
si preserva la fertilità

Tumori alla tiroide, la rapidità è decisiva
Giovanni Docimo: «È molto importante intervenire al più presto possibile, i risultati sono incoraggianti
Chirurgia mini invasiva e Mivat hanno ridotto complicanze, dolore post-operatorio e problemi estetici»

Vincenzo Mirone
è presidente 
della fondazione 
Prosud 
e ordinario 
di urologia 
dell’Università 
Federico II 
di Napoli

più in basso nella classifica degli
uomini».

L’incidenza è omogenea su
tutto il territorio nazionale?

«Ogni anno vengano diagno-
sticati in Italia circa 15 mila nuovi
casi di cancro della tiroide e sap-
piamo che il rischio di ammalar-
si aumenta nelle popolazioni
gozzigene, e la Campania rientra
nelle regioni a maggiore inci-
denza».

Quali fattori di rischio pos-
sono influenzare l’incidenza
dei tumori della tiroide?

«L’ambiente, gli stili di vita, la
familiarità. L’incidenza aumenta
quindi con familiari affetti da
questa patologia, in caso di espo-

che ottimi risultati estetici. La
diagnosi precoce, inoltre, con-
sentendo di diagnosticare e ope-
rare tumori di piccole dimensio-
ni, può affidare alla sola chirur-
gia, senza dover ricorrere alla suc-
cessiva terapia radio-metabolica,
la guarigione definitiva».

Quale la terapia e con quali
risultati in termini di guarigio-
ne nei pazienti affetti da tumore
della tiroide?

«La terapia è chirurgica e i ri-
sultati sono buoni. Solo nelle for-
me più aggressive, che incidono
in circa il 2%, le forme anaplasti-
che o indifferenziate, i risultati
non sono incoraggianti, mentre
nelle forme differenziate (la mag-
gior parte) la sopravvivenza libera
da malattia a 10 anni dopo l’inter-
vento chirurgico è superiore al
95%».

Quando si può ricorrere alla
chirurgia mini invasiva?

«Nel 25 o 30% dei casi si può ri-
correre alla Mivat, anche detta ti-
roidectomia mini invasiva video
assistita, è quella che nei centri ad
alta specializzazione e maggiore
volume di chirurgia tiroidea ha
trovato più consensi. Con questa
metodica, se indicata, è possibile
con incisioni ridotte a 2-3 centi-
metri eseguire interventi di tiroi-
dectomia. Per stabilire se la pro-
cedura mininvasiva è indicata oc-

di Raimondo Nesti

Carcinoma della prostata, un nemico «silenzioso»
Il professore Vincenzo Mirone: un’unità urologica mobile per la prevenzione sul territorio

È il tumore più frequente
e la seconda causa di
morte oncologica negli
uomini. Il carcinoma

della prostata è un nemico insi-
dioso, perché soprattutto nelle
sue fasi iniziali non produce al-
cun sintomo. «La maggior par-
te dei registri tumori — spiega
Vincenzo Mirone, presidente
della fondazione Prosud e ordi-
nario di urologia dell’Universi-
tà Federico II di Napoli — rileva
un forte aumento dell’inciden-
za di questo carcinoma. Come
per altre neoplasie è presente
un gradiente Nord-Sud tra le
diverse regioni italiane: rispet-
to ai 109,5 casi annui per i resi-
denti del Nord-Italia, le regioni
del Centro registrano un –22%
e quelle del Sud addirittura un
–44%. Questo dato va riferito di
certo non a una reale minore
incidenza e prevalenza della
malattia, ma piuttosto a una
più bassa “cultura” della pre-
venzione medica nelle regioni
del Mezzogiorno. Infatti le sti-
me epidemiologiche indicano
un trend in costante aumento,
laddove si applichino i corretti
metodi di prevenzione, tant’è
che si stima un’incidenza di
circa 43 mila casi nel 2020 e di
circa 50 mila nel 2030». Mirone
spiega anche che non esiste al-
cun esame che da solo consen-
ta di diagnosticare con certezza
un cancro della prostata. «Per
riconoscere una neoplasia pro-
statica è necessario avere in
mano tre elementi: il dosaggio
del Psa, l’esplorazione digito–
rettale della prostata e una va-
lutazione ecografica speciali-

Giovanni 
Docimo è 
professore 
associato di 
chirurgia alla 
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Università di 
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responsabile 
dell’organizzazi
one dell’Unità 
di chirurgia 
tiroidea. È 
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medico di I 
livello di 
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universitario 
della Seconda 
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Coordinatore tecnico-scientifico
Marco Trabucco Aurilio
In questo numero 
hanno scritto: 
Olga Fernandes, Isabel 
Fernandez, Alessandra Grassi, 
Ettore Mautone, Francesco 
Saverio Mennini, Raffaele 
Nespoli, Raimondo Nesti.

Sono stati intervistati: 
Maria Ermonia Bottiglieri, 
Raffaele Calabrò, Michele Di 
Natale, Giovanni Docimo, 
Luisa Franzese, Vincenzo 
Mirone, Riccardo Muscariello, 
Giuseppe Paolisso, Cinzia 
Prisco, Bruno Ravera, Franco 
Salvatore, Silvestro Scotti, 
Ciro Verdoliva, Bruno 
Zuccarelli.

Il nuovo camper per la prevenzione mobile della Fondazione Prosud

stica della ghiandola». Dun-
que, la prevenzione e la dia-
gnosi precoce permettono di
individuare il tumore a uno
stadio iniziale e oggi, grazie al-
la presenza di terapie efficaci, è
possibile tenere sotto controllo
la malattia. Questo si traduce in
un significativo miglioramento
della sopravvivenza e della
qualità di vita dei pazienti. 

A giustificare i dati riportati
dal professor Mirone c’è la con-
sapevolezza che in Campania
non esiste una statistica speci-
fica di quante persone si am-
malino e muoiano di cancro al-
la prostata, perché manca un
registro di riferimento. La Pro-
sud, per contrastare questa si-
tuazione, ha deciso di investire
nella realizzazione di un data-
base in cui vengono inseriti
tutti i pazienti con tumore del-
la prostata, gestiti nei centri
della rete Prosud. Infatti, que-
sto strumento, è messo a di-
sposizione dei principali centri

regionali per il trattamento
chirurgico del tumore prostati-
co e ha proprio lo scopo di cre-
are un “registro campano” che
possa essere poi impiegato per
successivi studi clinici ed epi-
demiologici.

Per svolgere l’attività di pre-
venzione, la fondazione si è do-
tata di un’unità urologica mo-
bile, che porta letteralmente la
prevenzione in piazza. Un cam-
per, da poco rinnovato con tutti
i comfort necessari alle visite,
che si muove nei capoluoghi di
provincia e nelle principali cit-
tà della Campania. E in sole
trenta tappe sono state effet-
tuate già più di mille visite. Gli
urologi volontari, a bordo del
camper, sono ormai concreta
realtà della medicina solidale
che scende in strada con le sue
eccellenze per offrire controlli
gratuiti e per favorire l’abitudi-
ne alla prevenzione. A questo si
aggiungono anche le campa-
gne di comunicazione; quelle
«a tappeto» attraverso il web e
un’intensa attività di distribu-
zione di brochure e leaflets sul
territorio. Nel mese di dicem-
bre, la Prosud ha dato vita an-
che a degli spot grazie all’impe-
gno di una serie di testimonial
d’eccezione: Germano Bellavia,
Rosaria de Cicco, Mimmo
Esposito, Francesco Paolanto-
ni, Patrizio Rispo e Gino Riviec-
cio. La campagna si chiuderà il
19 marzo, giorno della festa del
papà che da tempo ormai è sta-
ta identificata come la «Gior-
nata Prosud».

Raf. Nes.
© RIPRODUZIONE RISERVATA

Un esame non basta
Non esiste un esame 
che da solo consenta 
di diagnosticare 
il cancro della prostata

Tre elementi
Occorrono il dosaggio 
del Psa, l’esplorazione 
digito–rettale e una 
valutazione ecografica
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Salute ed economia

I
n Italia, così come nei princi-
pali Paesi d’Europa, il conte-
sto socio-sanitario è in co-
stante evoluzione e si colloca
al centro di un acceso dibatti-

to politico sulla sostenibilità e
sulla ripartizione delle compe-
tenze tra governo centrale e istitu-
zioni regionali. Il settore farma-
ceutico, inteso in senso lato (in-
dustria, spesa farmaceutica pub-
blica e privata) rappresenta uno
degli aspetti più importanti in
questo scenario, soprattutto se
collegato al concetto di innova-
zione. In Italia la spesa sanitaria
pubblica in percentuale sul Pil è
inferiore a quella di molti Paesi
Ue, con un tasso di crescita e un
disavanzo, negli ultimi anni, rela-
tivamente bassi. In particolare
giova ricordare che il finanzia-
mento è cresciuto a tassi inferiori
ed è stato caratterizzato, fino al
2012, da un decremento in termi-
ni reali compreso tra –0,6 e -0,8
per cento. Anche la spesa privata
non ha avuto un aumento consi-
stente e la sua quota rispetto alla
spesa complessiva si è mantenuta
in linea con gli anni passati. Que-
sta situazione è il risultato di una
serie di misure attuate negli ulti-
mi anni con l’obiettivo di conte-

nere la spesa: tuttavia, i tagli effet-
tuati hanno comportato anche
dei ritardi nell’accesso ad alcune 
tecnologie, inclusi i farmaci, e un
disincentivo all’innovazione. Og-
gi, l’equilibrio economico-finan-
ziario è stato relativamente rag-
giunto sulla spesa corrente; tutta-
via, sono ingenti i debiti pregres-
si, le variabilità interregionali e si
sono sostanzialmente ridotti, se
non annullati, gli investimenti
nel Servizio Sanitario Nazionale e
in particolare nel settore della far-
maceutica. 

In genere, il mondo del farma-
co viene, erroneamente, percepi-
to come un costo. Solo di recente
si insiste sull’evoluzione del con-
cetto di costo verso quello d’inve-
stimento per la salute, anche se vi

sono barriere che ne rallentano il
consolidamento. Anche se le tec-
nologie innovative, più efficaci,
rappresentano il driver principale
per il miglioramento della salute
e per attrarre investimenti in sa-
nità, il ritorno dell’investimento 
in queste tecnologie non è tutta-
via a breve termine, ma a medio
lungo termine, e l’esito dell’inve-
stimento è spesso incerto. Ma co-
me si possono valorizzare le inno-
vazioni? Quali percorsi possono
permettere al decisore di coniu-
gare l’esigenza di rispettare i bud-
get assegnati e, al contempo, ga-
rantire l’accesso a trattamenti far-
macologici innovativi? Sicura-
mente, così come dimostrato in
Eu, l’Hta e la farmacoeconomia
rappresentano lo strumento chia-

ve tale da permettere di verificare
l’effettivo valore di una nuova tec-
nologia. Al contempo, visto che 
non basta dimostrare se un far-
maco è costo efficace, si ritiene 
necessario sviluppare degli ap-
procci che, a partire dai risultati
della valutazione farmacoecono-
mica, permettano anche di valu-
tare/calcolare la disponibilità a
pagare del sistema. 

Alla luce, però, di alcune «resi-
stenze» di carattere organizzativo
e gestionale, affinché il processo
sopra descritto possa incidere in
maniera significativa è necessario
superare alcune barriere che ca-
ratterizzano il nostro sistema sa-
nitario. Tra queste, una delle più
importanti è sicuramente rap-
presentata dall’approccio per «si-
los budget», tanto a livello cen-
trale che regionale e locale. Infat-
ti, la valutazione dell’impatto del-
le tecnologie e, in particolare dei
farmaci, avviene considerando la
spesa complessiva: in questo mo-
do, tecnologie più complesse
vengono ritenute troppo dispen-
diose (in quanto si fa riferimento
esclusivamente al prezzo), tra-
scurando gli effetti che si vanno a
determinare in altri comparti di
spesa a queste collegate quali: la
spesa previdenziale (Inps e Inail),
la spesa sociale e l’impatto in ter-
mini di investimenti e occupazio-

nali. Applicando la logica dei «si-
los budget» alla spesa farmaceu-
tica, l’attenzione è stata incentra-
ta sulla spesa della farmacia
(quindi solo il prezzo del farmaco
senza considerare i suoi possibili
effetti positivi nella filiera del
percorso diagnostico terapeuti-
co), non considerando gli effetti
che alcune scelte determinavano
nella crescita della spesa di tutto
il restante percorso terapeutico
del paziente. Per le tecnologie
più impattanti (tanto dal punto
di vista del prezzo che dell’effica-
cia), si dovrebbe ragionare in
un’ottica più allargata, tenendo
in considerazione non solo la 
spesa farmaceutica (tanto a livel-
lo generale che regionale e loca-
le) quanto tutto il percorso tera-
peutico. 

Attualmente si assiste, invece,
a una situazione di inefficienza
tra norme e realtà di accesso, so-
prattutto per i farmaci innovati-
vi: aspetti di budget impact,
compensazione regionale, riva-
lutazione clinica, ecc., determi-
nano allungamenti dei tempi di
rimborsabilità e di accesso ai far-
maci. Non occorre, quindi, tanto
ridurre la spesa o approvare ulte-
riori tagli, quanto individuare i
capitoli di spesa in cui si può
spendere meglio. Una soluzione
per rendere più efficiente la spe-
sa potrebbe essere caratterizzata
dall’utilizzo delle logiche di Hta
accompagnate da: l’abbandono
del «silos budget» così da garan-
tire una valutazione del percorso
terapeutico del paziente, e l’ap-
plicazione ragionata degli sche-
mi di rimborso condizionato, co-
me prezzo-volume, risk-sharing,
cost-sharing e payment by result.
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Farmaci, perché spendere meglio
conviene più di tagliare ancora
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Progetto Triology
Sclerosi multipla, uno studio per ottimizzare gli investimenti

A nalizzare la prevalenza, il consumo di risorse e i costi a
carico del servizio sanitario regionale dei pazienti 

residenti in Campania affetti da sclerosi multipla sulla base 
degli archivi sanitari informatizzati della Regione. È questo 
l’obiettivo che ha portato il Dipartimento di Sanità pubblica 
della Federico II a sviluppare il progetto Trilogy. La sclerosi 
multipla è infatti una patologia estremamente onerosa, che 

colpisce oltre due milioni e mezzo di persone nel mondo, 
circa 450 mila in Europa, 60 mila persone in Italia e ben 7.000 
in Campania. Una patologia da gestire al meglio per garantire 
sostegno ai malati e alle loro famiglie, dato che il costo 
sociale di un paziente con sclerosi multipla è stimato in circa 
39 mila euro l’anno, con i costi sanitari che assorbono circa il 
30 per cento del totale.

di Francesco Saverio Mennini

Negli ultimi 
anni gli 
investimenti 
del Servizio 
Sanitario 
Nazionale,
in particolare 
nel settore 
della 
farmaceutica
,si sono 
molto
ridotti, 
se non 
annullati
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Allarme e liti
Nel 2014 i medici 
produssero uno spot 
in cui gli avvocati 
diventavano avvoltoi

Professione

«I
cinque Ordini pro-
vinciali riuniti in
unica Federazione
capace di incidere
in maniera fattiva

nel dibattito di programmazio-
ne della politica sanitaria regio-
nale, pronti ad analizzare i pro-
blemi e individuare soluzioni 
concrete che siano di vantaggio
per i cittadini e per tutti i medi-
ci e gli operatori della sanità».
Le parole di Maria Erminia Bot-
tiglieri, presidente dell’Ordine
dei medici di Caserta, salutano
la realizzazione di un progetto
rimasto per anni solo un’idea, e
divenuto realtà grazie a un ac-
cordo tra i cinque neo eletti
presidenti campani. Venerdì 23
gennaio la Federazione si è in-
fatti ufficialmente costituita, 
delegando al presidente del-
l’Ordine di Napoli, Silvestro 
Scotti, uno dei più attivi soste-
nitori dell’iniziativa, il compito
di fare da portavoce. 

Arriva così una ventata d’aria
nuova per un sistema ordinisti-
co sino a oggi coeso, ma non
certo capace di promuovere
azioni coordinate. Un sistema
che diversamente avrebbe ri-
schiato di diventare poco più

te, rappresentanti delle istitu-
zioni regionali e tutti i presi-
denti degli Ordini dei medici
coinvolti. Ed è anche già stata
definita la lista di priorità da af-
frontare, che vanno dal riordi-
no della rete ospedaliera, ai
problemi dell’emergenza ur-
genza (in particolare la necessi-
tà di favorire lo sviluppo di mo-
delli di integrazione tra ospe-

l’esigenza non le manda a dire. 
Carismatico e largamente

apprezzato anche Bruno Rave-
ra, storico presidente dell’Or-
dine di Salerno confermato
per il triennio 2015-2017. Su
questa elezione c’è veramente
poco da dire, per comprendere
la caratura del presidente di
Salerno basti pensare che, a
parte un breve intervallo, è in
carica da 36 anni.

Diametralmente opposta,
nel segno di un profondo cam-
biamento, l’elezione della pre-
sidente dell’Ordine di Caserta
Maria Erminia Bottiglieri, la
quale non solo è riuscita a otte-
nere la maggioranza dei con-
sensi in occasione delle ultime
elezioni, ma anche a portare
con sé altri sette componenti di
lista nel nuovo consiglio diretti-
vo. Aria nuova anche a Bene-
vento con Giovanni Pietro Ian-
niello, una nomina che ha in-
terrotto i tre mandati di Vincen-
z o  L u c i a n i ,  a l l a  g u i d a
dell’Ordine per nove anni.

Ad Avellino, infine, si ricon-
ferma Antonio D’Avanzo, anche
lui capitano di lungo corso che
ha accolto con grande soddisfa-
zione la costituzione della neo-
nata Federazione degli Ordini
della Campania.
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U n gesto concreto per compiere un piccolo ma
fondamentale passo avanti nella lotta 

all’Incontinentia pigmenti (I.P.), grave malattia 
genetica che colpisce in particolar modo le 
bambine nei primi mesi di vita e si manifesta con 
tipiche lesioni cutanee come bolle, croste, striature 
rosse e zone ipocromatiche. L’associazione Ipassi 
ha donato un assegno di 10 mila euro al Cnr di 
Napoli per l’acquisto di una minicentrifuga 
refrigerata utile per proseguire lo studio dei 

meccanismi cellulari che provocano la malattia. Il 
denaro donato dall’associazione servirà ad 
acquistare anche altro materiale, oltre alla 
minicentrifuga; l’assegno è stato consegnato nella 
sede dell’associazione alle dottoresse Matilde 
Valeria Orsini e Francesca Fusco, responsabili del 
gruppo di ricerca dell’istituto di genetica e biofisica 
Buzzati Traverso del Cnr di Napoli, diventato in 
pochi anni un centro di riferimento europeo per la 
diagnosi molecolare dell’Incontinentia Pigmenti.

Solidarietà
Dall’Ipassi 
10 mila euro al Cnr
per la ricerca

Ordini dei medici, alleanza per la svolta
In Campania è nata la Federazione, che ha già incontrato la Regione per definire insieme
la rete ospedaliera, l’integrazione con il territorio, il superamento del blocco del turn over

dale e territorio), alle difficoltà
causate dal blocco del turn
over. E ancora, la questione del
riordino della rete territoriale
dell’assistenza, la formazione
medica e molto altro. Tutti temi
molto cari anche al governatore
Stefano Caldoro, che ha mo-
strato una grande sensibilità
nell’accogliere in Regione i pre-
sidenti degli Ordini dei medici,
aprendo un canale di comuni-
cazione e fissando sin da subito
un calendario operativo.

Ma per capire meglio ciò
che succede oggi è bene dare
uno sguardo a quanto accadu-
to ieri, vale a dire in occasione
del rinnovo di tutti i consigli
direttivi.

A Napoli il rinnovamento
prende le mosse dalla lista che
ha portato all’elezione di Silve-
stro Scotti, il neo presidente 
(succeduto a Bruno Zuccarelli)
è riuscito a coagulare attorno a
sé tutte le diverse anime del pa-
norama medico cittadino e
provinciale; una sorta di «coali-
zione di larghe intese» nell’in-
teresse della salute pubblica e
della professionalità dei camici
bianchi. Scotti, che si è molto
speso per la nascita della Fede-
razione, ha già dimostrato
grande autorevolezza e prag-
matismo; uno insomma che al-

che spettatore nel quadro della
programmazione sanitaria re-
gionale. 

La Federazione avrà invece
un ruolo da protagonista sin
dai primi mesi di vita, si campi-
sce dal fatto che già dal primo
giorno della sua costituzione è
stato attivato un tavolo perma-
nente al quale prenderanno
parte, con scadenze già defini-

Toghe contro camici bianchi
Ortopedici sotto attacco
Continuano a dilagare le richieste di risarcimento 
«Nel mirino» anche chirurghi generali e oculisti

G ià nei primi mesi del
2014 l’ex presidente del-
l’Ordine dei medici di
Napoli, Bruno Zuccarel-

li, aveva detto in maniera molto
chiara che il rapporto «medici–
tribunale» sarebbe diventato
sempre più complesso a causa
del numero crescente di cause
avviate (spesso anche in modo
temerario) da parte di pazienti
scontenti. «Il medico — spiega-
va Zuccarelli — rischia di sentir-
si costantemente sotto attacco
da parte dei pazienti, che in caso
di esito non gradito di un inter-
vento o di una prestazione pro-
fessionale non hanno alcuna re-
mora a chiedere un risarcimen-
to». Di qui il perpetrarsi della co-
siddetta medicina difensiva,
ovvero la prescrizione di una se-
rie infinita di accertamenti ed
esami, utili a comprovare il buon
operato del medico in caso di
processo. 

Nell’anno appena concluso la
questione delle cause ai medici
era anche stata oggetto di una
grossa polemica, che aveva con-
trapposto i camici bianchi agli
avvocati. In uno spot particolar-
mente incisivo i medici avevano
definito gli avvocati (o almeno
alcuni di loro) avvoltoi, pronti ad
afferrare un paziente scontento
e a convincerlo a rivoltarsi con-
tro il suo medico.

Come sono andate le cose lo
spiega il rapporto Pit Salute del
Tribunale del malato-Cittadi-
nanzattiva, presentato al conve-
gno dell’Associazione italiana di
chirurgia plastica estetica (Ai-
cpe) dal titolo «Come prevenire
e affrontare il contenzioso legale
in chirurgia estetica». I più at-
taccati  sono gli ortopedici
(33,4%), seguiti dai chirurghi ge-
nerali (16,8%) e dagli oculisti
(9,6%); mentre i chirurghi plasti-
ci sono in fondo alla classifica
(2%). «Dal convegno — spiega il
vicepresidente di Aicpe, Luca Si-
liprandi — è emerso che si sta
andando verso l’americanizza-
zione in tutti i settori del rappor-
to medico-paziente, con una
maggiore litigiosità in tutti i

campi, soprattutto nel pubblico.
Il maggior numero di richieste
di risarcimento si rivolge infatti
agli ospedali». Rispetto alle altre
specialità mediche, i chirurghi
plastici rappresentano una delle
categorie meno interessate dalle
segnalazioni al Tribunale per i
diritti del malato, con un basso
numero di cause e un basso va-
lore medio per risarcimento (40
mila euro circa). «Riscontriamo
tuttavia — continua Siliprandi
— un aumento delle cause in-
tentate ai nostri danni. Molti pa-
zienti minacciano cause civili ai
colleghi anche per problemi ine-
sistenti, con il solo scopo di otte-
nere un rimborso in seno ad ac-
cordi extragiudiziali». 

I magistrati che hanno preso
parte al convegno Aicpe hanno
però mostrato una maggiore at-
tenzione al comportamento del
chirurgo estetico, soprattutto
per quel che riguarda le diverse
linee guida, in armonia con la
recente introduzione della legge
Balduzzi. Una legge molto criti-
cata per diversi punti di vista, ma
che ha il merito di rivolgere l’at-
tenzione al comportamento pro-
fessionale e, appunto, al rispetto
delle linee guida. In questo sen-
so il documento di consenso in-
formato assume un significato
centrale nel rapporto tra medico
e paziente in chirurgia estetica.

dopo un adeguato lasso di tem-
po, comunque prima della data
dell’intervento chirurgico, per
concedere al paziente di medita-
re sulle informazioni e di poter
chiedere al chirurgo ogni possi-
bile chiarimento. Veniamo pur-
troppo a conoscenza che ancora
oggi questo fondamentale docu-
mento viene a volte fatto firmare
“al volo”, talora subito prima
dell’intervento, perdendo così
ogni significato e anche la sua
validità giuridica».

Raimondo Nesti
© RIPRODUZIONE RISERVATA

Silvestro Scotti 
Medico 
di medicina 
generale, 
Scotti è stato 
eletto 
presidente 
dell’Ordine 
di Napoli 
con il voto 
di dicembre 
2014. 
È stato 
nominato 
anche 
portavoce 
della neonata 
Federazione 
degli Ordini 
dei medici 
della 
Campania

Bruno 
Zuccarelli 
è stato sino alla 
fine del 2014 
presidente 
dell’Ordine dei 
medici di 
Napoli. 
È direttore 
del Centro di 
medicina 
trasfusionale 
del Monaldi di 
Napoli ed è 
stato eletto 
segretario 
campano 
dell’Anaao 
Assomed 

di Raffaele Nespoli

Il convegno
Luca Siliprandi (Aicpe):
«Ci stiamo 
“americanizzando”
e le liti si moltiplicano»

«Il consenso informato, ben lun-
gi dall’essere un essere pezzo di
carta da far firmare al paziente
per sgravare le responsabilità
del chirurgo o un mero atto bu-
rocratico, rappresenta l’attesta-
zione finale dell’avvenuta infor-
mazione. Informazione — ag-
giunge il vicepresidente Aicpe
— che deve essere adeguata,
cioè comprensibile e completa.
Questo documento, adeguata-
mente personalizzato per ogni
specifico caso, dovrebbe essere
consegnato al paziente al termi-
ne del primo colloquio e ritirato

Un fotogramma
dello spot 
anti-avvocati 
prodotto
dai medici
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Le iniziative

S
orridono, sporchi di
pastelli e plastichina,
ed è già un piccolo
miracolo. Siamo in un
ospedale e sembra di

stare in una scuola «vera». Con
bambini affetti da patologie
gravi ai quali viene garantito il
diritto allo studio e quello a
una vita il più serena possibile,
nonostante i loro problemi. È il
progetto «La Scuola in ospeda-
le», il servizio di istruzione do-
miciliare oggi presente e diffu-
so su tutto il territorio naziona-
le che, dalla scuola dell’infan-
zia alla scuola secondaria di
secondo grado, garantisce la
presenza di maestre e inse-
gnanti nelle strutture ospeda-
liere. Con le maestre che ap-
pendono i disegni degli alunni
alle pareti dell’ospedale dove
sono ricoverati; sono i loro ca-
polavori, nei quali hanno ritrat-
to se stessi e i medici che li
stanno curando, i loro nuovi
«supereroi».

Attualmente, in Campania,
l’organico della «Scuola in
ospedale» è costituito da 90 in-
segnanti di ogni ordine e gra-
do, in 41 sezioni ospedaliere
presenti nei principali nosoco-

mi dove non è presente la se-
zione che dovrebbe accoglierli
per lo svolgimento delle attivi-
tà didattiche inerenti al pro-
prio percorso di studi; lezioni a
distanza per ragazzi che duran-
te i periodi di degenza deside-
rano partecipare alle lezioni e
alla vita di classe dei propri
compagni; gemellaggi, all’in-
terno dell’istituzione scolastica
che presenta nel proprio orga-
nico sezioni di «Scuola in
ospedale», tra classi ospedalie-
re e classi comuni; progetti con
«Scuole Aperte» per i periodi
estivi in cui i ragazzi ospedaliz-
zati, purtroppo, non vanno in
vacanza. «Ogni bambino ha
una sua storia — spiega la ma-
estra Cinzia Prisco, che lavora 

l’interno del mobile, realizzato
appositamente e dipinto a ma-
no dall’artista Silvia Zacchello,
gli studenti hanno a disposi-
zione schede didattiche opera-
tive e materiali per scoprire il
corpo umano divertendosi in
maniera interattiva. In più,
spunti e curiosità correlati allo
stile di vita attivo e alle discipli-
ne sportive a firma del Coni. 

«La Scuola in ospedale —
commenta Luisa Franzese, di-
rettore scolastico regionale
della Campania — garantisce
due diritti costituzionali, quel-
lo alla salute e quello all’istru-
zione. E interviene, in rapporto
alle tipologie dei degenti e alla
durata del ricovero, soprattutto
per evitare e contrastare l’ab-
bandono scolastico dovuto alla
malattia e all’ospedalizzazione.
Non è inopportuno ricordare
— aggiunge — che l’intervento
della “Scuola in ospedale”, in
stretta sinergia con quello sa-
nitario, costituisce parte inte-
grante del protocollo terapeuti-
co, perché sostiene il ragazzo
in un momento di grande diffi-
coltà, contribuendo a stimola-
re il desiderio di vita, l’impe-
gno a combattere la malattia e
alleviandone il senso di smarri-
mento e di paura».
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I l dipartimento di Scienze sociali della Federico II
promuove il master di secondo livello in 

direzione, management e coordinamento delle 
strutture sanitarie, sociali e socio-assistenziali 
territoriali e il master di primo livello in 
management e coordinamento dei servizi sanitari 
e sociosanitari. Nell’ambito di questi corsi si 
colloca il primo volume sul tema dedicato agli 
assetti istituzionali, organizzativi e gestionali del 
management socio-sanitario a cura della 

coordinatrice dei master Gianfranca Ranisio, 
docente straordinaria di antropologia culturale 
presso il dipartimento di Scienze sociali 
dell’Ateneo e vicepresidente della Siam (Società 
italiana di Antropologia medica) per i tipi di Ad Est 
dell’Equatore editore. Quaderni che non sono solo 
supporto cartaceo alla didattica, ma soprattutto 
spazio per una riflessione a 360 gradi sui temi 
della salute e modelli organizzativi e gestionali 
della sanità.

I «Quaderni»
Federico II: salute 
e alta formazione 
post-universitaria

Scuola in ospedale, si studia in reparto
Progetto del ministero, l’organico in Campania è costituito da 90 insegnanti di ogni ordine e grado
La direttrice scolastica regionale Franzese: «L’attività aiuta i ragazzi anche a combattere la malattia»

nel reparto di cardiochirurgia
del Policlinico della Federico II
di Napoli, diretto dal professo-
re Carlo Vosa — e una sua per-
sonalità. Noi cerchiamo di ren-
dere la loro giornata come
quella dei loro coetanei».

In questi giorni è arrivato al-
l’ospedale Santobono anche il
«Mobile delle scoperte», stra-
colmo di giochi, un contenito-
re di esperienze, stimoli e atti-
vità dedicato a insegnanti e
alunni della «Scuola in ospeda-
le» Viale delle Acacie. Un’ini-
ziativa promossa nell’ambito 
del progetto della Fondazione
Angelini «Imparare fa bene»,
realizzato in collaborazione
con il Coni e patrocinato dalla
Società Italiana di Pediatria. Al-

mi e reparti pediatrici del terri-
torio (si tratta di 19 ospedali in
tutto il territorio campano): 9
sezioni di scuola dell’infanzia, 
19 sezioni di scuola primaria; 11
di scuola secondaria di primo
grado e 2 di scuola secondaria
di secondo grado. Tante le atti-
vità del progetto «Scuola in
ospedale», che per motivi logi-
stici non riproduce pedisse-
quamente quelle scolastiche:
esami on line per ragazzi rico-
verati nei reparti di trapianto
del midollo dove, per l’elevato
grado di immunodepressione
dei degenti, è vietato l’accesso a
persone, familiari e docenti,
non autorizzate; insegnamenti
relativi a discipline di indirizzo
per alunni ricoverati in nosoco-

Così Giuseppe Moscati
curava i suoi pazienti
Un percorso espositivo dedicato al medico-santo
nell’ambito del Museo delle Arti Sanitarie

U n luogo magico e pieno
di storia, un luogo di cu-
ra e cultura, e da qualche

settimana un vero e proprio 
museo aperto al pubblico. È
l’ospedale Santa Maria del Po-
polo degli Incurabili, il cui no-
me, a dispetto di quanti credo-
no stia ad indicare l’ultima
chance per i moribondi, è in-
vece un simbolo di speranza.
Un ospedale in piena attività
ma anche uno scrigno pieno
di straordinarie ricchezze sto-
riche, artistiche e culturali: è 
proprio qui, nel Museo delle
Arti sanitarie degli Incurabili
che è stato inaugurato un per-
corso espositivo dedicato al
medico-santo Giuseppe Mo-
scati. Il percorso si snoda at-
traverso alcune sale che resti-
tuiscono ai visitatori l’atmo-
sfera dell’epoca, a partire da
un autentico laboratorio di 
analisi d’inizio Novecento, che
consente di conoscere le carat-
teristiche e la metodologia di
ricerca dell’epoca di Moscati. Il
medico santo che coniugò
scienza e fede è il protagonista
assoluto dell’iniziativa: tra i
documenti che arricchiscono
il Museo ci sono anche alcune
prescrizioni che mostrano co-
me Moscati, nonostante il pi-
glio spesso severo, fosse dota-
to di una capacità di intuizione

fuori dal comune e come aves-
se grande attenzione per que-
gli aspetti che oggi chiame-
remmo psicosomatici: «Mi
raccomando, non si prenda
collera», si legge per esempio
in una delle sue ricette. 

In mostra anche la statua di
marmo della Madonna delle
Grazie dinanzi alla quale il fu-
turo santo non mancava mai
di trattenersi in preghiera al-
l’entrata e all’uscita del suo re-
parto, la Terza Medicina Uomi-
ni, di cui fu anche primario. In
un angolo c’è poi una grande
cappelliera donata dallo stesso

A sinistra, 
una «ricetta» 
di Moscati
Nelle altre
foto, 
statuette 
di pastori 
malati, 
un applicatore 
di clisteri,
monaci speziali
e un cavadenti 
esposte 
nel Museo 
delle Arti 
Sanitarie
(foto Pinde)

Moscati alla signora Servino,
ostetrica agli Incurabili, la cui
famiglia ha donato al Museo
anche altri oggetti del perio-
do. All’ingresso del suo studio,
c’era un cappello capovolto
con la scritta (un biglietto) che
il professor Moscati vi aveva
fatto apporre per spiegare ai
pazienti come dovevano rego-
larsi per gli aspetti economici:
«Chi ha da mettere metta, chi
non ha prenda». 

Il periodo natalizio ha fatto
registrare un’altra iniziativa di
grande rilievo culturale: un 
presepe assai singolare è stato

A lezione
Nelle immagini, 
da sinistra, 
il «Mobile 
delle scoperte» 
appena 
consegnato 
al Santobono
e un momento 
di una lezione 
nel reparto di 
cardiochirurgia 
del Policlinco 
Federico II
diretto 
dal professore
Carlo Vosa

Gennaro Rispoli
Il primario 
chirurgo 
dell’Ascalesi
è anche 
animatore 
e direttore 
del Museo 
delle Arti 
Sanitarie 
che ha sede 
nello storico
ospedale
degli Incurabili

di Olga Fernandes

infatti allestito in una delle sa-
le del Museo delle Arti sanita-
rie di Napoli. I «pastori mala-
ti» mostrano sui loro corpi i
segni lasciati dalle pestilenze e
dai vari malanni che affligge-
vano i napoletani del Settecen-
to. Il presepe artistico parteno-
peo, infatti, non faceva alcun
riferimento ai luoghi originari
del racconto biblico (Bet-
lemme e dintorni) ma era in-
vece una fedele ricostruzione
della vita napoletana del tem-
po. Un’esposizione che è stato
possibile assemblare grazie al-
la preziosa disponibilità degli

artisti-artigiani del famoso
atelier Fratelli Scuotto (la cele-
bre «Scarabattola»), che an-
che su questo tema hanno rea-
lizzato alcuni dei loro capola-
vori. Al lavoro dei fratelli di via
Tribunali si è aggiunto quello
di alcuni artisti, cultori e colle-
zionisti che è doveroso ricor-
dare: Roberto Caruso, il pro-
fessor Fernando Gombos, Ste-
fania Matera e lo stesso diret-
t o r e  d e l  M u s e o  d i  A r t i
Sanitarie, il professore Genna-
ro Rispoli. 

O. F.
© RIPRODUZIONE RISERVATA
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Prospettive

O
gni anno le malattie
cardiovascolari ucci-
dono più di 4,3 mi-
lioni di persone in
Europa e sono causa

del 48% di tutti i decessi (54%
per le donne, 43% per gli uomi-
ni). In Italia, provocano il 35%
dei decessi tra gli uomini e il
43% tra le donne. Sono solo al-
cuni dei dati emersi in occasio-
ne del secondo simposio scien-
tifico di cardiologia della Sun,
organizzato dai professori Raf-
faele Calabrò, Paolo Golino e
Paolo Calabrò. «La Campania —
spiega Raffaele Calabrò — è in
linea con i dati nazionali e que-
sto ha un notevole impatto sulla
salute pubblica e sulle risorse
sanitarie e economiche. Trat-
tandosi di malattie con elevati
tassi di morbilità e di mortalità,
si hanno infatti elevati costi in-
diretti (riduzione dell’aspettati-
va di vita, produttiva e non,
ndr), e notevoli costi diretti in
termini di assistenza sanitaria».
Basta pensare che la Società eu-
ropea di cardiologia e l’Europe-
an heart network hanno calco-
lato un costo per l’economia
dell’Unione Europea di oltre 196
miliardi di euro l’anno. Stando

gressi compiuti negli ultimi due
decenni, queste malattie rap-
presentano ancora una delle
principali cause di morte in Ita-
lia e in tutti i paesi occidentali.
Proviamo allora a capire quali
sono i principali rischi e le tera-
pie oggi disponibili per il tratta-
mento della fibrillazione atria-
le, la più diffusa tra queste pato-
logie. «I più colpiti — spiega
Raffaele Calabrò — sono gli an-
ziani, anche se la fibrillazione
atriale può essere associata ad

cambiano di giorno in giorno,
ragione per cui il trattamento
congiunto dei sintomi e della fi-
brillazione atriale si rivela tut-
t’altro che semplice. Un disposi-
tivo di monitoraggio continuo
può fornire al medico un qua-
dro clinico più completo, met-
tendolo in condizione di attua-
re un trattamento più mirato.

La gestione della fibrillazione
atriale si fa con farmaci anti-
aritmici, mentre la gestione
delle conseguenze si ottiene
con farmaci anticoagulanti ma,
spiega Calabrò, si tratta di una
gestione difficile. «Fortunata-
mente oggi abbiamo a disposi-
zione strumenti che aiutano il
medico a calibrare la terapia
più opportuna. Motivo per il
quale abbiamo promosso que-
sto e altri workshop di forma-
zione e approfondimento sulla
terapia antitrombotica e anti-
coagulante. Occasioni impor-
tanti per fare chiarezza sugli
obiettivi che il medico deve
prefiggersi nella terapia, al fine
di ottenere il massimo benefi-
cio possibile per il paziente,
raggiungendo il migliore equi-
librio nel rapporto tra rischio
ischemico (risultato della tera-
pia) e rischio emorragico
(eventuale effetto collaterale)».

© RIPRODUZIONE RISERVATA

R endere la ricerca scientifica accessibile a tutti,
informare medici e specialisti sulle ultime 

novità in campo medico, creare occasioni di 
confronto tra scienziati e ricercatori. È il filo 
conduttore che caratterizza il nuovo ciclo d’incontri 
«L’informazione al servizio della salute» promosso 
dall’Istituto Sdn di Napoli. Tanti gli argomenti 
trattati nel corso degli ultimi appuntamenti: 
dall’impiego degli ultrasuoni in campo diagnostico, 
alla trattografia, una moderna e sofisticata tecnica 

di indagine utilizzata in campo neurologico. Sdn, 
centro recentemente acquisito dal gruppo 
internazionale Labco diagnostics, con il nuovo ciclo 
di incontri ha l’obiettivo di avvicinare i cittadini 
all’informazione scientifica e fornire un momento 
di confronto per gli specialisti. Si tratta di uno dei 
primi tasselli fissati dalla nuova direzione 
scientifica affidata al fondatore Marco Salvatore, 
direttore del dipartimento di Diagnostica per 
immagini del Policlinico Federico II. 

Incontri da Sdn
Rendere la ricerca 
scientifica 
accessibile a tutti

Fibrillazione atriale, questione di equilibrio
Raffaele Calabrò: «Fortunatamente oggi abbiamo a disposizione strumenti che aiutano i medici
a calibrare le terapie più opportune. Però sono importanti formazione e aggiornamento»

altre patologie cardiache. La
malattia può essere acuta o cro-
nica ed è un importante fattore
di rischio per lo stroke (ictus).
Semplificando un po’, quando
l’atrio non ha una buona capaci-
tà contrattile è facile che si for-
mino dei piccoli trombi». 

Va detto che le caratteristiche
della fibrillazione atriale varia-
no da individuo a individuo. Al-
cune persone non manifestano
sintomi rivelatori anche per an-
ni, mentre in altri casi i sintomi

ai dati più recenti, le malattie
cardiovascolari sono costate nel
2006 circa 192 miliardi, dovuti
per il 57% (circa 110 miliardi) al-
le spese sanitarie, per il 21% alla
produttività persa e per il 22%
alle cure informali (82 miliardi).
Le spese sanitarie dirette am-
montano a 223 euro all’anno
pro capite: sono le malattie che
hanno i costi economici, oltre
che umani, più elevati d’Euro-
pa.

Nonostante i sostanziali pro-

Una paziente
sottoposta
a visita 
cardiologica

Raffaele Calabrò
è professore 
ordinario 
di cardiologia 
presso 
la Seconda 
Università 
degli Studi 
di Napoli 
ed è stato 
direttore 
del dipartimento 
di cardiologia 
presso l’Azienda 
sanitaria 
Monaldi 
di Napoli.
È stato 
assessore 
regionale 
alla Sanità 
ed è tuttora 
consigliere 
delegato 
del governatore 
Stefano Caldoro
per il settore

di Raimondo Nesti
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Ricerca

C
reare nuovi farmaci
per il trattamento di
infezioni resistenti ai
vecchi  farmaci .  È
l’obiettivo dei ricerca-

tori alla luce della risposta
sempre meno efficace degli an-
tibiotici verso batteri comuni.
Secondi i dati delle principali
società scientifiche gli antibio-
tici sono diventati meno effica-
ci. Il rapporto dell’Organizza-
zione Mondiale della Sanità del
2014 ha rilevato come le resi-
stenze agli antibiotici rappre-
sentino un problema per la sa-
nità pubblica. Per questo i ri-
cercatori stanno puntano su
nuove molecole in grado di for-
nire una risposta adeguata a
microrganismi diventati sem-
pre più resistenti. Nell’elenco
dei batteri «più vigorosi» com-
paiono Escherichia coli, Kleb-
siella pneumoniae, Pseudomo-
nas aeruginosa, Streptococcus
pneumoniae, Staphylococcus
aureus, Acinetobacter, Entero-
coccus faecalis e faecium. Poco
noti ai profani, ma responsabili
di malattie frequenti come pol-
moniti, infezioni delle vie uri-
narie, diarree, infezioni sessua-
li. Un tassello importante è sta-

to fissato a Napoli dai ricercato-
ri del Ceinge, il  Centro di
ingegneria genetica e biotec-
nologie avanzate diretto da
Franco Salvatore. Anni di lavo-
ro per giungere a un risultato
che promette nuovi senari nel
campo della ricerca farmacolo-
gica. L’attenzione si è concen-
trata su una nuova funzione
svolta da una proteina del siste-
ma immunitario. È stato sco-
perto che la beta defensina

umana 3 (hBD3), una proteina,
ha un efficace e particolare
meccanismo di intervento. La
proteina ha una forte azione
tossica nei confronti di virus e
batteri, nonché di batteri anti-
biotico-resistenti. 

Nei laboratori del Ceinge
hanno scoperto che l’hBD3 si
lega a un’altra proteina, chia-
mata CD98, un recettore re-
sponsabile dell’invasione di vi-
rus e batteri a livello di diversi

epiteli. L’hBD3, dunque, oltre
ad avere funzioni antimicrobi-
che, lega direttamente con il
recettore CD98 riuscendo così
e penetrare all’interno delle
cellule stesse. «In questo lavoro
— spiega il coordinatore della
ricerca Francesco Salvatore,
fondatore e presidente del Ce-
inge — descriviamo un nuovo
meccanismo antimicrobico di
hBD3 che passa attraverso il le-
game di hBD3 stesso con il re-
cettore CD98 su cellule epitelia-
li umane. È la prima volta che
viene identificato un interatto-
re di hBD3 su cellule epiteliali
umane, proteina quest’ultima
nota soprattutto per il suo mec-
canismo di uccisione diretta di
batteri e virus. Il legame a un
recettore umano, implicato
nell’invasione degli epiteli da
parte di numerosi batteri, apre
la strada all’identificazione di
un nuovo meccanismo d’azio-
ne di hBD3». 

Il risvolto dello studio è la
possibilità di disegnare nuove
molecole-farmaco in grado di
legare con maggiore affinità il
recettore CD98 e inibire l’inva-
sività batterica. Un trampolino
di lancio per la realizzazione e
la sperimentazione di nuove
molecole destinate a contenere
molte infezioni. 

Il punto di partenza della ri-
cerca napoletana sono stati i ri-
sultati di due studi del Ceinge.
L’attività di ricerca si è focaliz-
zata sulla possibilità di creare
molecole analoghe alle beta
defensine umane con un eleva-
to potere antimicrobico. Un
gruppo di studio molto attivo
cui hanno partecipato numero-
si esperti, tra i quali Olga Scu-
diero, ricercatrice presso l’Uni-
versità Federico II che ha inizia-
to ad analizzare le defensine
umane in Belgio nel laborato-
rio del professore J.J. Cassiman,
Aurora Daniele della Seconda
Università di Napoli, i ricerca-
tori del Ceinge Irene Colavita,
Ersilia Nigro, Antonello Pessi e
Daniela Sarnataro, del diparti-
mento di Medicina molecolare
dell’ateneo federiciano. La ri-
cerca è in corso di pubblicazio-
ne sulla rivista scientifica inter-
nazionale Chemistry & Biology
del gruppo Cell. «Siamo ancora
una volta orgogliosi — eviden-
zia Francesco Salvatore — di
una delle tante ricerche con-
dotte nei nostri laboratori. Un
risultato ottenuto grazie all’ec-
cellenza nella ricerca e nella
diagnostica che abbiamo rag-
giunto in questi anni diventan-
do, per unanime consenso del-
la comunità scientifica, punto
di riferimento internazionale
per la biologia molecolare e le
biotecnologie avanzate». 

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Una proteina sfida i batteri più resistenti
Gli scienziati del Ceinge hanno scoperto le peculiarità della beta defensina umana 3
che può dare una nuova risposta ai microrganismi che non cedono agli antibiotici

di Alessandra Grassi

Franco 
Salvatore, 
napoletano con 
origini pugliesi, 
è professore 
emerito di 
biochimica 
della Federico 
II. Nel 1984 ha 
fondato il 
Ceinge che, da 
piccolo 
laboratorio di 
ingegneria 
genetica, in 
trent‘anni si è 
trasformato 
in un polo di 
eccellenza, 
con una sede 
di oltre 
ottomila metri 
quadrati nel 
Policlinico e 
250 ricercatori

Una ricercatrice
al lavoro 
in un 
laboratorio 
del Ceinge, 
che ha sede 
a Napoli nel 
comprensorio
del Policlinico 
Federico II

U na borsa di studio da duemila euro allo 
studente laureatosi tra il 2012 e il 2014 in 

Medicina e chirurgia che avrà prodotto la migliore 
tesi. Il premio sarà assegnato quest’anno dalla 
Fondazione medica Natale Ferrara. L’iniziativa 
nasce dalla lunga tradizione che la famiglia Natale 
Ferrara vanta nei campi della medicina e della 
farmacia fin dalle sue origini e all’amore per 
l’insegnamento nella scuola. La valutazione delle 
tesi sarà affidata al comitato scientifico in carica 

che potrà avvalersi di esperti esterni. I concorrenti 
al premio dovranno inviare per via telematica, 
assieme alla tesi di laurea, domanda di 
partecipazione al concorso indicando i propri dati 
anagrafici e fiscali, nonché la votazione riportata 
nei singoli esami del corso di laurea e la votazione 
finale. Chiunque voglia partecipare è tenuto a 
rilasciare nella domanda (separatamente) 
espressa autorizzazione al trattamento dei propri 
dati personali.

Natale Ferrara
Tesi in Medicina,
borsa di studio
della Fondazione
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La Toscana dice sì: anche il medico di base potrà
prescrivere i cannabinoidi
I  cannabinoidi  verranno prescritti  anche dai  medici  di  medicina  generale,  sulla  base di  un piano redatto  dallo
specialista.  È la  novità principale  della proposta di  legge sui  farmaci  derivati  dalla  cannabis approvata oggi  in
Commissione  Sanità  della  Regione  Toscana.  La  proposta  era  stata  promossa  dalla  consigliera  regionale  di
Rifondazione comunista, Monica Sgherri. Per ridurre il costo si prevedono inoltre convenzioni con centri e istituti
autorizzati alla produzione o alla preparazione dei medicinali.
Nella seduta consiliare è stato sottolineato come l'utilizzo di tali farmaci abbia dato «risultati inaspettati», che le
ultime linee-guida della giunta regionale vanno nella direzione della proposta di legge consiliare; e che il diritto alla
salute passa anche dalla possibilità di rendere più semplice usufruire di talune tipologie di farmaci. «Con questa
legge si rimane dentro la cornice nazionale - ha commentato la consigliera Sgherri-, semplificando la vita ai pazienti
che necessitano di tali farmaci». Il testo è stato approvato a maggioranza, registrando i voti favorevoli dei consiglieri
del Pd e l'astensione del vicepresidente Stefano Mugnai (Forza Italia).
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Il ministero della Salute rilancia il Piano trienna le
anti-corruzione
E' stato pubblicato sul sito del  ministero della Salute il  Piano triennale di Prevenzione della Corruzione (Ptcp).
Obiettivo del documento: indicare gli interventi organizzativi volti a prevenire il rischio di corruzione.
Il  Ptpc costituisce  il  secondo livello  ("decentrato")  del  processo di  formulazione  e attuazione delle  strategie di
prevenzione della corruzione delineato dalla citata legge ed effettua, preliminarmente, l'analisi dei rischi specifici di
corruzione.  Esso  individua  quindi  gli  interventi  volti  a  prevenire  gli  stessi  sulla  base  del  Piano  nazionale
anticorruzione (Pna), originariamente predisposto dal Dipartimento della funzione pubblica.
Tra le aree a rischio più elevato: autorizzazione o concessione; scelta del contraente per l'affidamento di lavori,
forniture  e  servizi;  concessione  ed  erogazione  di  sovvenzioni,  contributi,  sussidi,  ausili  finanziari,  nonché
attribuzione di vantaggi economici di qualunque genere a persone ed enti pubblici; concorsi e prove selettive per
l'assunzione del personale e progressioni di carriera
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Campus  Bio-Medico:  presto  nuovi  farmaci
antitumorali dagli «endo-cannabinoidi»
Dalle proteine e dagli enzimi degli endo-cannabinoidi - particolari molecole di lipidi prodotte dal nostro organismo
che svolgono un ruolo essenziale, tra l'altro, nella formazione e sviluppo dei neuroni - sarà possibile, nel prossimo
futuro, trarre nuovi tipi di farmaci antitumorali. Efficaci, in particolare, per neoplasie a cervello, prostata, seno e
colon-retto. È quanto emerge da uno studio internazionale coordinato da Mauro Maccarrone, docente di Biochimica
presso l'Università Campus Bio-Medico di Roma. La ricerca è stata pubblicata su Nature Reviews Neuroscience.
Gli endo-cannabinoidi non vanno confusi con i fito-cannabinoidi, molecole vegetali di cui è composta, ad esempio,
la cannabis. Queste ultime, anzi, vanno a disturbare i «bersagli» cellulari degli endo-cannabinoidi e, per questo, se
non  utilizzate  in  modo  controllato,  possono  alterarne  il  regolare  funzionamento.  «Nello  studio  -  ha  spiegato
Maccarrone - abbiamo fatto il  punto sulle principali proprietà che, negli ultimi vent'anni, sono state attribuite agli
endo-cannabinoidi.  Questi,  a differenza delle molecole di  THC che compongono la cannabis, attivano in modo
naturale particolari recettori del nostro cervello, risultando del tutto innocue. Anzi, è dimostrato che intervengono per
riparare i danni quando, ad esempio, subiamo una commozione cerebrale o anche in caso di neoplasia al cervello».
I riscontri sperimentali confermano che in presenza di particolari patologie, peraltro non localizzate soltanto a livello
cerebrale, gli endo-cannabinoidi nell'organismo aumentano significativamente in quantità per cercare di proteggerlo.
È il caso pure dei tumori a prostata, seno e colon-retto. «Partendo da questo dato - ha detto Maccarrone - abbiamo
fiducia  che nelle proteine e negli  enzimi  che circondano gli  endo-cannabinoidi  potremo trovare linfa  per  nuovi
farmaci anti-tumorali.  Non solo. Sappiamo che con l'insorgenza di malattie neurodegenerative come Alzheimer,
Parkinson o sclerosi multipla si verificano alterazioni significative al sistema endo-cannabinoide. Sono le stesse
riscontrate anche nel  sangue. Questo ci  consentirà,  dunque, di  trovare dei  bio-marcatori  ematici  che potranno
rivelarci  precocemente e con un semplice prelievo se un paziente ha particolari  probabilità di  avere,  in futuro,
questo tipo di patologie».
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Autismo, il ruolo chiave (forse) della vitamina D
La vitamina D potrebbe entrare in gioco nella lotta all'autismo, inserendosi tra le tante molecole (in alcuni casi
farmaci già in uso per altre malattie) in fase di sperimentazione nella ricerca mondiale sui disturbi autistici. La luce
della speranza si è accesa perché somministrando vitamina D a un bimbo molto piccolo - 32 mesi - medici olandesi
(atenei di Utrecht e Nijmegen) sono riusciti a far regredire i principali sintomi autistici del bambino. Riportato sulla
rivista Pediatrics ,  il  caso suggerisce due fatti  importanti: innanzitutto l'autismo potrebbe, almeno in alcuni casi,
essere direttamente collegato a una carenza di vitamina D, in secondo luogo potrebbe risultare utile analizzare i
bambini  con diagnosi  di  autismo alla  ricerca di  un'eventuale carenza di  questa vitamina e,  se presente,  agire
prontamente per correggerla.

Anche in Italia la ricerca sull'autismo è molto att iva. Nuovi spiragli arrivano da uno studio firmato da Giuseppe
Testa dell'Istituto europeo di oncologia e dell'università degli Studi di Milano, su Nature Genetics , in cui si è studiata
una possibilità di cura per una malattia ereditaria, la sindrome di Williams, che per certi versi ha sintomi opposti
all'autismo.
Tante le opzioni in gioco, quindi: tra queste la vitamina D, non a caso molto importante per lo sviluppo del cervello
(carenze di vitamina D sono associate a anomalie cerebrali molto simili a quelle tipiche dell'autismo). Bisognerà ora
estendere lo  studio  ad  altri  pazienti,  capire  se  in  altri  casi  di  autismo è  coinvolta  la  carenza  vitaminica  e  se
ripristinando un corretto apporto vitaminico i sintomi autistici rientrano almeno in parte.
Insomma si  tratterebbe di  una strada per la scoperta di  farmaci in grado, nel futuro, di  essere utilizzati  contro
l'autismo e, in generale, contro le malattie mentali del neurosviluppo. «Abbiamo scoperto a ha spiegato Testa - che
il GTF2I non agisce da solo, ma in associazione con un importante enzima, LSD1, che è coinvolto anche in molti tipi
di tumore e contro il quale si sono cominciati a sviluppare, anche qui in Ieo, molti nuovi farmaci. Ebbene, siamo
riusciti  a  dimostrare  che  la  somministrazione  di  farmaci  contro  LSD1  è  in  grado  di  ripristinare  il  corretto
funzionamento di alcuni circuiti molecolari, anche in presenza di anomalo dosaggio di GTF2I, aprendo de facto la
strada allo studio di come questi inibitori farmacologici possano essere un giorno impiegati anche nell'autismo e più
in generale nelle malattie mentali del neurosviluppo. Difatti, proprio sui neuroni riprogrammati a partire dalla cute dei
pazienti reclutati per il nostro studio, partirà ora lo screening farmacologico per nuovi composti».
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